
Н
е столь многочисленные военные охот-
ники были объединены в свои обще-
ства охотников, а для сотрудников МВД 
в крупных городах были созданы охот-
ничьи общества под эгидой «Динамо». 

Чтобы заниматься промысловой охотой, было 
достаточно заплатить в промхозе или совхозе 
Крайнего Севера госпошлину.

В отношении нынешнего состояния в части 
получения охотничьих билетов было много спо-
ров, в том числе и на страницах «РОГ». 

Кто-то критиковал госбилеты, кто-то убеж-
дал, что нужно избавляться от билетов Росохот-
рыболовсоюза. На сегодня, помимо госбилетов, 
появились и билеты муниципальных обществ 
охотников, там, где муниципалитеты смогли ото-
брать угодья у хозяйств Росохотрыболовсоюза. 

Нужен ли в современных условиях госбилет? 
Без всякого сомнения, нужен, так как платить 

взносы тем охотникам, которые постоянно охо-
тятся в частных и общедоступных угодьях, нет 
смысла. 

Много критики выпало на долю Росохотры-
боловсоюза, были попытки эту организацию 
«забросать шапками». Не лишне учитывать, что 
на сегодняшний день только Росохотрыболовсоюз 
имеет возможность и заинтересованность в защи-
те интересов охотников перед бюрократическими 
баррикадами, образующимися в сфере охотполь-
зования. Можно вспомнить ситуацию с законом 
по запрету притравок на ИТС. Правлением ассо-
циации очень оперативно со всей России были 
собраны подписи охотников против этого закона 
и направлены во все заинтересованные организа-
ции. В то же самое время нашего охотничьего 
лобби в Государственной Думе не было 
видно и слышно, хотя обещаний было 
дано более чем достаточно.
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Об ОХОТнИчЬЕМ бИлЕТЕ И МИнИМУМЕ

В советские времена на территории России существовала 
монополия на охотничьи билеты Росохотрыболовсоюза.  
для того чтобы приобрести оружие и боеприпасы, достаточно 
было наличие у человека этого самого билета.

Ф
от

о 
Д

м
ит

р
ия

 Щ
А

Н
И

Ц
Ы

Н
А



РОССИЙСКАЯ ОХОТНИЧЬЯ ГАЗЕТА
№ 25 (1242) 12–25 дЕКАбРЯ 2018 ГОдА

\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\\
2

Уверен, что на сегодняшний день Росохотры-
боловсоюз способен как никто другой выражать 
и защищать во всех инстанциях наши интере-
сы. Есть смысл и в том, чтобы всем частным 
охотхозяйствам войти коллективными членами 
в эту организацию. Сегодня они предоставлены 
сами себе, а общими усилиями проще принять 
нужные решения и приумножить нашу охотни-
чью фауну.

А теперь хотелось бы поговорить об охот-
минимуме. В 60-е годы прошлого века было 
не так много ограничений в плане покупки 
охотничьего оружия и получения охотничьего 
билета, который был далеко не у всех, особенно 
деревенских охотников. Наверное, поэтому я, 
как и многие сверстники по всей России, начал 
охотиться в 14 лет, а в 16 имел уже собственно-
ручно выращенную и нахоженную лайку, рабо-
чих подсадных уток и оригинальную старенькую 
тульскую двустволку 16-го калибра. Наверное, 
сейчас это дико звучит, в связи с нынешним 
возрастным цензом на покупку алкоголя, но в 
те времена все было приобретено на «жидкую 
валюту». 

Во всех окрестных деревнях не было 
ни одного охотника. Повезло, что по дороге 
в школу на знаменитой бульварной дороге стоя-
ла Рязанцевская сторожка, в которой прожива-
ли родственники бывшего лесника и к тому же 
охотники. У них и посчастливилось «укомплек-
товаться» всем необходимым.

В те времена не нужно было никаких раз-
решений на оружие, достаточно было записи 
в охотничий билет, но билет можно было полу-
чить только в 18 лет, и поэтому пришлось при-
писать себе год и 1 марта 1967 года, когда мне 
еще не было и 17 лет, появиться в Шуйском рай-
онном обществе охотников перед лицом стро-
гой комиссии по приему охотничьего минимума. 
В те времена не было и в помине интернета, 
не было такого объема охотничьей литературы, 
и готовиться пришлось по замечательной книге 
Г.Е. Рахманина «Ружейно-спортивная охота», 
прочитать всю охотничью литературу в школь-
ной и сельской библиотеках, представлявшую 
собой с десяток альманахов «Охотничьи просто-
ры», книг Арсеньева, Федосеева, Аксакова, ну 
и несколько попавших в руки номеров журнала 
«Охота и охотничье хозяйство», тем более что 
уже я и сам стал с того года выписывать этот 
самый журнал. Самой же главной книгой ока-
залось приобретенное в Шуйском охотничьем 
магазине первое издание замечательной книги 
«Охотничий минимум», выпущенной Россель-
хозиздатом. 

Как я уже сказал, среди родственников, со-
седей, друзей и знакомых охотников не было, 
и поэтому пришлось доходить до всего самому, 
по книгам, а также методом проб и ошибок.

Представительные члены приемной комис-
сии задали несколько вопросов, а потом дали 
книжечку «Правила охоты в Ивановской об-
ласти», попросив почитать ее в коридоре. Вы-
шел, почитал, потом ответил еще на несколько 
вопросов и через несколько минут с новеньким 
охотничьим билетом подошел к тете Симе, про-
давщице охотничьего магазина, чтобы купить 
все необходимые для охоты боеприпасы.

Прошло несколько дней. В те времена в шко-
ле девчата изучали домоводство, а мужская по-
ловина класса изучала военное дело, в котором 
самым интересным и ожидаемым действом 
была стрельба из малокалиберной винтовки. 
Стрельбище представляло собой глубокий пес-
чаный карьер, находившийся на восточной сто-
роне одной из улиц старинного русского села 
Дунилово. Улица называлась Васильевской, так 
как выходила на тракт, которой шел в другое, 
когда-то известное царскими охотами, село Ва-
сильевское. Карьер располагался напротив дома 
егеря Дуниловского приписного охотничьего 
хозяйства со знаменитой и в то же время рас-
пространенной для этого села фамилией Жуков. 
Каким-то образом егерь, на то он и егерь, вычис-
лил меня среди одноклассников. Запомнились 
его слова: «Уж больно здорово ты охотминимум 
сдал. Сейчас посмотрю, как стреляешь…» Боль-
ше не подходил, вероятно, 42 выбитых очка из 
старенькой ТОЗ-8 его вполне удовлетворили. 

В то время на слова егеря я не обратил осо-
бого внимания, а через семь лет самому при-
шлось участвовать в комиссии по пересдаче 
охотминимума шуйскими охотниками. Запомни-
лись три охотника, которые знали охотминимум 
от А до Я. Знания остальных были вполне удо-
влетворительными, хотя и не вызывали какого-
то особого восхищения.

С тех пор прошло много лет, за которые до-
велось принимать охотминимум как при выдаче 
билетов Росохотрыболовсоюза, так и государ-
ственных охотничьих билетов. Скажу сразу, 
знания у подавляющего числа охотников были 
весьма посредственные. За всю практику запом-
нились своими отличными знаниями не больше 
десятка человек.

Для получения первых государственных 
охотничьих билетов необходимо было сдавать 
охотминимум, а сегодня достаточно расписать-
ся, что ты с ним ознакомлен. Сложилась пато-
вая ситуация. Государство добровольно плодит 
людей с ружьями, так называемых охотников, 
которые об это самой охоте понятие имеют 
весьма и весьма смутное. Хорошо, что при вы-
даче водительских удостоверений принимаются 
экзамены по практике и теории вождения, а не 
подобная запись об ознакомлении с ними.

Кабинет нашего Белорецкого отделения 
АОиР РБ располагался рядом с кабинетом 
районного инспектора по охране животного 
мира, и многие потенциальные охотники, пе-
репутав организации, заходили и сейчас еще 
заходят к нам для получения охотничьих би-
летов. Приходится спрашивать, есть ли у них 
государственный охотничий билет, для чего он 
им нужен, знают ли они охотничий минимум, 
приходится объяснять, какие документы и что 

нужно для получения того или иного билета. 
Многие собирались выписывать билет для 
продления или получения разрешения на хра-
нение оружия, другие хотели стать охотниками. 
Первые из них, получив охотничий билет и по-
нятия не имея об охоте как таковой, стано-
вятся потенциальными браконьерами, у них 
нет и проблесков знаний по охотминимуму, 
а есть полное отсутствие знаний как таковых. 
Некоторые ссылаются на друзей, на родствен-
ников охотников, дескать они помогут, они 
научат. Чтобы понять, какой из человека по-
лучится охотник, многого не нужно, достаточ-
но задать несколько вопросов. Уже то, что он 
путает госбилет с членским, может говорить 
о его некомпетентности. В некоторых регио-
нах распределение лицензий на добычу жи-
вотных практикуется через лотерею. Так, для 
того чтобы заполучить желанную лицензию, 
иные охотники записывают в охотники своих 
знакомых и родственников, а лицензия в по-
добных случаях ассоциируется с репкой, для 
вытаскивания которой дед приглашал бабку, 
внучку, Жучку, кошку и мышку.

На практике сложилось так, что в нашу об-
щественную организацию мы не принимаем 
людей, не имеющих государственного охотни-
чьего билета, а у тех, которые его имеют, при 
вступлении проверяем знание охотминимума.

Большинство пытается получить билет так 
же, как и государственный, т.е. легко и про-
сто, но чаще всего оказывается, что им никак 
нельзя было выдавать этот самый билет. Раз-
берем на примерах. Вопрос: «На весенней охоте 
можно перепутать самца рябчика с самкой, так 
как окрас их одинаковый. Как отличить самца 
от самки?» Вопрос не без ответа, но первым 
делом будущий член общества охотников дол-
жен сказать, что весенняя охота на рябчиков 
категорически запрещена. Большая часть по-
тенциальных охотников так не отвечают. Более 
того, некоторые пытаются объяснить, как вес-

ной отличить зайца от зайчихи, чтобы не дай бог 
отстрелять самку. Вопрос тоже не без ответа, 
но практически получается, что многие будут 
стрелять весной как рябчиков, так и зайцев, слу-
чаев этих за все прошедшие годы было более, 
чем достаточно. Однажды, накануне открытия 
весенней охоты, позвонил один магнитогор-
ский охотник с просьбой выдать ему путевку 
на глухаря. Я поинтересовался у него, знает ли 
он глухариные тока? Сразу последовал встреч-
ный вопрос: «А что такое ток?» Стало понятно, 
что человеку нужна путевка, чтобы стрелять 
глухарей по дорогам и лесным тропинкам, т.е. 
с подъезда.

Большинство охотников перед получением 
разрешения на приобретение оружия прохо-
дят обучение на курсах при МВД по ТБ по об-
ращению с ним. Обращает внимание на себя 
тот факт, что при таком обучении не делается 
акцента на применение оружия именно для 
охоты.

Незнание охотничьего минимума чревато 
трагическими последствиями, а сам он «напи-
сан кровью». Можно вспомнить прошлогодний 
случай, произошедший в нашей республике, 
когда прокурор застрелил на охоте своего друга, 
федерального судью. Вполне вероятно, что тот 
прокурор тоже был якобы ознакомлен с этим 
самым охотничьим минимумом.

При принятии охотминимума приходится 
убеждать, что знание этого самого минимума 
необходимо в первую очередь для самого охот-
ника, и для этого есть несколько причин.

Охотничий минимум нужно знать для того, 
чтобы охотнику:

1. Вернуться из охотничьих угодий в добром 
здравии, с целыми руками, ногами и глазами.

2. Не нанести вреда товарищам по охоте, 
не подстрелить случайно покосника, грибника 
или ягодника.

3. Не нарваться на крупный штраф или иск 
за игнорирование или незнание правил охоты

4. Не вернуться из угодий с пустым рюк-
заком из-за отсутствия элементарных знаний 
по биологии охотничьих зверей и птиц, а также 
способов охоты на них.

5. Не ударить лицом в грязь» перед своей 
женой, детьми, подругой, друзьями из-за своего 
незнания охоты как таковой.

Недавно в Белорецкое отделение АОиР зашел 
охотник, имеющий государственный охотничий 
билет, очень уверенный в себе и желающий 
вступить в общество охотников. Разговор по-
лучился интересным. Объяснил ему, что наше 
рабочее время закончилось, казначей уже ушел, 
и поэтому охотбилет выписать нет возможно-
сти, да и получить его не так просто… А теперь 
дальнейший диалог:

 «В нашем государстве все непросто».
 «Как раз для вас в государстве все просто, 

вы же получили благодаря ему государственный 
билет, а здесь необходимо сдавать охотмини-
мум».

«А что такое охотминиум?» 
«Так это я вас должен спросить, вы же рас-

писывались в том, что с ним ознакомлены. Так 
что же такое охотминимум?»

«Ну… это набор минимальных знаний для 
охоты, для техники безопасности».

«Совершенно верно, а теперь давайте по-
смотрим, как вы этот самый охотминимум 
знаете. Скажите, как отличить самца тетерева 
от самки?»

«По гребешку».
«Как отличить самца рябчика от самки?»
«По размеру».
«Как отличить чирка от кряквы?»
 «???»
 Приходится только удивляться, почему в со-

временный век всеобщей компьютеризации 
люди не могут найти ответы на простейшие во-
просы, вероятнее всего, не хотят, а попуститель-
ствует всей этой неразберихе государство.

В сложившейся ситуации настоящих охотни-
ков не прибывает, а угодья заполняются людь-
ми с ружьями, которых и охотниками можно 
называть с большой натяжкой. Эти люди по не-
знанию или по умыслу стреляют во все, что 
движется, а государство, вместо того чтобы 
навести порядок в охотничьих угодьях, само 
в массовом порядке штампует потенциальных 
браконьеров, неучей, дискредитирующих по-
нятие самой охоты как таковой. Это не что иное, 
как преступление перед природой, и эту пороч-
ную ситуацию необходимо срочно менять.

Совет Министров РСФСР постановлением 
№ 1097 от 25 июня 1959 года установил обяза-
тельную сдачу охотничьего минимума членами 
общества охотников. Постановление пока никто 
не отменял, так почему же государство сегодня 
столь жизненно важным постановлением пре-
небрегает?

Подтверждением этим словам, как это 
ни печально, служит и трагический случай, 
произошедший в Керчи, на который мгновенно 
последовали инициативы со стороны законо-
дательной власти по поводу увеличения воз-
растного ценза на приобретение оружия до 20 
лет. Получается, что танками и ракетами в 18 
лет управлять можно, а из охотничьего ружья 
стрелять нельзя. Будут искать виноватых. Как 
всегда, виновной окажется Америка, показав-
шая дурной пример.

Будут искать и стрелочников, выдавших 
разрешение на ношение оружия. Можно 
не сомневаться, что паренек-убийца получил 
в пользование оружие в соответствии с дей-
ствующим законодательством. Прошел, может 
и фиктивно, курсы по обращению с оружием, 
расписался в том, что с охотминимумом озна-
комлен, и получил государственный охотничий 
билет. Не выдать такой билет государственный 
инспектор по охране животного мира не имел 
права, а может, и вовсе билет был получен че-
рез МФЦ. При введении жестких требований 
по знанию полноценного охотничьего минимума 
этот паренек, вероятнее всего, не состоялся 
бы как охотник и не получил бы разрешения 
на ношение оружия.

Возникает подозрение, что вся эта несу-
разность по выдаче государственных охотни-
чьих билетов инициирована ружейным лобби, 
в результате чего в минусе оказывается наша 
охотничья фауна, вместе с настоящими охот-
никами компрометируется сам процесс охоты 
как таковой.

Нашим законодателям вместо того, чтобы 
поднимать возрастной ценз, следует ужесточить 
законодательство в части получения разреше-
ний на оружие, прекратить практику увязывания 
выдачи разрешения с обязательным наличием 
государственного охотничьего билета.

В УГОДЬЯХ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР П.Н. ГУСЕВ РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ: ПЕРВый ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА А.И. лИСИЦИН;  ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА А.Е. МАИлКОВ; 
ЗАМ. Гл. РЕДАКТОРА ШЕФ– РЕДАКТОР С.Ю. ФОКИН; РЕДАКТОРы: А.л. ЖУКОВА; А.С. КУДРЯШОВ; ОТВ. СЕКРЕТАРЬ Е.С. ПОлЯКОВА 

АДРЕС РЕДАКЦИИ: 123995, ГСП, МОСКВА, 
Ул. 1905 ГОДА, Д. 7 СТР. 1, КОМ. 754; E– mail: rog@mk.ru
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П р о и з в о д и м  и  р е а л и з уе м 
ГУМАННЫЙ КАПКАН КА-2
для отлова соболя, куницы, 
белки, хоря, колонка.
ЗАО «СКВИРЭЛ»
610014; г. Киров, 
ул. Пугачева, 35
8(8332) 56-22-28; 
8-922-668-10-09
squirrel.kirov@mail.ru
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ПРИглАШАЕМ нА ОХОТУ
Охотхозяйство «Русская охота», расположен-
ное в Лесном районе Тверской области, при-
глашает на охоту на лося и зимнюю рыбалку. 

База охотхозяйства находится в деревне 
Овсянниково на берегу озера Иловец. Квали-
фицированные егеря и техническое оснаще-
ние базы сделают вашу охоту или рыбалку 
успешной. 

Информация о стоимости и условиях по те-
лефону: 9-903-521-0769.

МИнПРИРОдЫ 
ВОССОздАСТ 
дЕПАРТАМЕнТ ОХОТЫ 
Минприроды создаст департамент охоты, 
который в дальнейшем может быть преоб-
разован в соответствующее федеральное 
агентство, заявил в ходе правительственного 
часа в Госдуме министр природных ресурсов 
и экологии Дмитрий Кобылкин.

«Департамент появится в первом квартале 
следующего года. Для его создания нам до-
полнительные средства не нужны. Нужно толь-
ко поручение председателя правительства. Мы 
уже об этом говорили, я думаю, что напишу 
письмо», — сказал он.

«То законодательство, которое на сегодня 
есть, если мы будем сравнивать с европей-
ским, оно с трудом описывает то, что можно 
назвать охотой. Нам предстоит огромная ре-
форма», — сказал министр.

По получению права на охоту и оружие - 
министр объяснил инициативу сравнением ру-
жья с автомобилем - оба опасны, но сложная 
процедура получения прав организована толь-
ко для автолюбителей, с владельцев оружия 
требуют лишь справку о вменяемости.

Оружейную вольготность нужно прекра-
тить, и сделать это можно по аналогии с во-
дительским правами.

АУКЦИОн В ПОддЕРжКУ 
СЕМЕй ПОгИбШИХ ЕгЕРЕй
Среди лотов были продуктовая корзина и пу-
лемет «Максим»

Первый в истории России благотворитель-
ный охотничий аукцион прошел в Подмосковье 

в четверг, 29 ноября. Организатором необыч-
ного мероприятия стал дипломат и кинодоку-
менталист Сергей Ястржембский при участии 
Клуба горных охотников и Московского охот-
ничьего клуба «Сафари».

Целью аукциона стало привлечение внима-
ния общественности к трофейной охоте как к 
значимой сфере деятельности с точки зрения 
экономической, социальной и экологической 
выгоды. По словам участников, аукцион про-
шел с оглушительным успехом. Вместо изна-
чально заявленных 25 лотов было разыграно 
29: от картины известного фотографа Анто-
на лялина «Носорог», продуктовой корзины 
«Набор настоящего охотника» и пулемета 
«Максим» до права поохотиться в России и 
в  Африке. 

Собранные средства пойдут на помощь се-
мьям егерей, погибшим или пострадавшим в 
ходе выполнения служебных обязанностей, на 
оказание организационно-технического содей-
ствия факультетам охотоведов России. Кроме 
того, деньги будут направлены в беднейшие 
школы либерии, расположенные в традицион-
ных зонах проведения трофейных охот.

Уважаемые охотники, наши читатели!  

 Зимний сезон охоты в разгаре. Ждем от вас 

интересных  фотографий.  Лучшие из них будут 

опубликованы как «Фото номера». 

Пожалуйста, укажите имя и фамилию автора фото и 

приложите короткий текст (где, когда и как проходила 

охота). Фотографии в электронном виде присылайте 

на почту бильд-редактора «РОГ»: foto-rog@mk.ru с по-

меткой «Фото номера». 

При пересылке по электронной почте не сжимайте их, 

оптимальный объем — не менее 1 Мб. 

РОг-ИнФОРМ

Традиционная предновогодняя 
редакционная охота на лося 

состоялась в Ващажниковском 
охотничьем хозяйстве в 

Ярославской области. Прекрасно 
организованная председателем 

борисоглебского РООиР Алексеем 
Александровичем Смирновым 

и коллективом егерей охота 
завершилась успешно уже 
в первом загоне. Особенно 

приятно, что меткий выстрел 
произвел наш постоянный автор, 

опытнейший охотник Виктор 
Федорович гуров (на фото — 

второй справа в верхнем ряду). 

Фото Александра лИСИЦИнА

ПРОДАЕМ ЖИВЫХ
ЗАЙЦЕВ-БЕЛЯКОВ
Январь–март. Все документы. 8000 руб/шт.

Тел.: 910 416 03 45
продажа-зайцев.рф
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Московская обл., г. Шатура, Конный проезд, д.6 
Тел.: 8-916-530-84-27; 8-916-517-90-58

ШАТУРСКОЕ ОБЩЕСТВО ОХОТНИКОВ 
И РЫБОЛОВОВ приглашает

НА ОХОТУ НА КАБАНА, БОБРА, 
ЗАЙЦА С СОБАКОЙ И ОТДЫХ НА 

ОХОТБАЗЫ ОТ VIP ДО РОБИНЗОНА 

РЕКЛАМА

Реализуем дикий канадский рис

РЕ
КЛ

АМ
А

Один из старейших охотничьих магазинов 
Москвы открыл двери для покупателей 
без малого 55 лет назад, в 1965 году.

«Традиции, пронесенные сквозь время» — так можно 
обозначить главный принцип работы магазина, прекрасно 

знакомого охотникам и любителям рыбной ловли. В 2015 году 
«Охотник» полностью преобразился, приобретя современный 

дизайн и профессиональную команду продавцов-
консультантов. Дополнительным плюсом для покупателей 

является удобное расположение — рядом со станцией  
метро «Новые Черемушки». В «Охотнике на Профсоюзной» 
представлен широкий ассортимент товаров отечественных и 

иностранных производителей для охоты, рыбалки и активного 
отдыха. Особо хочется отметить, что в магазине всегда 

есть возможность найти редкие экземпляры комиссионного 
оружия, и вновь открылся большой отдел рыбалки.

117418, г.Москва, ул.Профсоюзная, д.39
Сайт: oxotnikprof.ru. E-mail: oxotnik39fdoc@gmail.com

Тел. +7(499) 128-68-55
Время работы: понедельник–суббота: 10.00–20.00    

воскресенье: 11.00–18.00
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К
ак вытащить российское охотничье хо-
зяйство из глубокого кризиса и сделать 
профессию егеря модной? Кто опаснее 
для имиджа легального охотника — 
прозападные зоозащитники или герои 

фильма «Особенности национальной охоты»? 
Где всплывет охотничья отрасль, которую «по-
грузил» в нацпроект «Экология» глава Мин-
природы Дмитрий Кобылкин? Об этом «МК» 
рассказал глава комитета Госдумы по природ-
ным ресурсам, собственности и земельным от-
ношениям Николай НИКОЛАЕВ.

— Николай Петрович, давайте начнем с гло-
бального — с национального проекта «Эколо-
гия». В нем 11 блоков, но ни в одном из них 
даже слова «охота» нет. Вы не в курсе, куда 
ее, как выразился глава Минприроды Дмитрий 
Кобылкин, «погрузили»?

— Задачи, которые перечислены в нацпроек-
те — это в первую очередь цели, обозначенные 
Президентом. Нацпроект — это, по сути, ин-
струмент достижения этих целей. Но наличие 
нацпроекта и программ, которые в нем пропи-
саны, вовсе не исключает каких-то других сфер 
деятельности и направлений. Поэтому если мы 
говорим об охоте, то я бы не привязывался 
к «Экологии». Здесь важно то, что сейчас все 
понимают задачи для развития этой отрасли. 
Все понимают — и это самое главное, — что 
отрасль находится сейчас в очень плачевном 
состоянии и требует срочных мер для исправ-
ления такой ситуации. Это обозначает и министр 
(Кобылкин — Прим. «МК»), и министерство, 
и это чувствуем мы по своей работе.

— Вы сказали, что охота в плачевном со-
стоянии. С чем, по Вашему мнению, дела об-
стоят хуже всего и какие мероприятия должны 
быть приоритетными, чтобы вытащить отрасль 
из кризиса?

— Я не покривлю душой и не ошибусь, если 
скажу — плачевно все. Начнем с того, что у нас 
совершенно непрозрачная отрасль. Мы не пони-
маем, какие у нас планы, какое у нас количество 
животных. Мы не видим тех самых охотничьих 
ресурсов. Мы проехали большое количество 
регионов, и там все говорят, что данные не со-
ответствуют действительности. Нам нужно нала-
живать ситуацию с законодательством, потому 
что оно безнадежно отстало. В нем нет даже 
целого ряда понятий. Например, нет определе-
ния — «вольерной охота». Мы с этим столкну-
лись, когда рассматривали вопрос о переходе 

с долгосрочных лицензий на охотхозяйственные 
соглашения. Вопросов масса. Поэтому сейчас 
приоритет — системно выстроить работу для 
формирования новой отрасли по требованиям 
и охотпользователей, и многомиллионной ар-
мии охотников, и государства. 

— Возможно ли будет проделать такую 
огромную работу с учетом того, что Минпри-
роды ликвидировало охотничий департамент 
и передало всю работу лесникам? Как в таких 
условиях мы будем исполнять свои междуна-
родные обязательства по охране перелетных 
птиц и морских животных?

— Я считаю, что это не более чем истерия. 
Давайте смотреть на факты. У нас создан новый 
департамент только летом этого года. А теперь 
давайте посмотрим на результаты работы старо-
го охотничьего департамента за несколько лет. 
С 2016 года — за два с половиной года — при-
нят один закон по Крыму, 14 ведомственных 
приказов, в основном на уточнение и изменение 
существующих норм. Постановлений Прави-
тельства в этой области не принималось, планы 
не реализованы более чем на 90 процентов. Раз-
ве не те самые люди довели отрасль до такого 
состояния? Те. А сейчас, за несколько месяцев 
с момента создания нового единого департа-
мента, уже создана рабочая группа при мини-
стерстве. В рамках национального Лесного фо-
рума профильный замминистра природы (Иван 
Валентик — Прим. «РОГ») ездит, обсуждает 
проблемы с охотпользователями и с охотника-
ми. Мы составляем перечень законодательных 
инициатив. Так что давайте оценивать работу 
по факту. Если сейчас мы видим, что работа 
начинает сдвигаться с мертвой точки, то, может, 
и слава Богу, что того департамента, который 
загубил отрасль, не стало?

— Звучали предложения отдать охоту в Мин-
сельхоз или вообще создать под нее отдельное 
ведомство. Как Вам такая идея?

— Многие говорят — «а давайте уберем 
охоту от лесников». Или, как это было давным-
давно, в советские годы, создадим отдельное 
ведомство. Но я абсолютно  не мыслю, чтобы 
охота обсуждалась отдельно от леса. У нас бо-
лее 80 процентов охотничьих угодий находится 
в лесах. Надо рассматривать лес в комплексе: 
использование его для охоты, лесозаготовок 
и лесовосстановления, для развития отрасли 
дикоросов и экологического туризма. Нужно 
разработать критерии для эффективного ис-

пользования каждого отдельного участка леса. 
И никакого конфликта между лесниками и охот-
никами я не вижу. 

— Как обстоят дела с разработкой этих 
критериев для эффективного использования 
лесов?

— Я лично выступил с предложением соз-
дать единую систему использования лесных 
богатств. Первый шаг мы уже сделали — депу-
татскими поправками в Лесной кодекс обязали 
все регионы публиковать информацию о лес-
ных участках. Со своей стороны Минприроды 
и Рослесхоз создали карту участков, которые 
отдаются в аренду. Это нужно, чтобы понимать, 
какие земли у нас используются для охоты, для 
дикоросов. Потому что сейчас, например, если 
по программе «Дальневосточный гектар» от-
дается в аренду земля, а на ней охотничьи уго-
дья, то для охоты ее использовать уже нельзя. 
То есть нам сейчас нужно как раз объединять 
усилия, а не разделять их по разным ведом-
ствам. Такой опыт у нас уже был — он привел 
к конфликтам. Если мы когда-то дойдем до соз-
дания отдельного агентства по охоте, я буду 
только рад. Но сейчас еще не время, отрасль 
еще не доросла. Этому новому агентству будет 
просто нечем управлять.

— Давайте переключимся на простых лю-
дей. Какие меры соцзащиты нужно прописать 
в законе для государственных охотничьих ин-
спекторов? Это ведь очень опасная работа — 
можно на браконьера наткнуться, на хищного 
зверя.

— У нас на самом деле катастрофически 
не хватает людей, которые должны заниматься 
контролем в сфере использования природных 
ресурсов. Мы пока даже не дождались ис-
полнения поручения Президента по введению 
перекрестных полномочий между лесниками, 
инспекторами рыбнадзора и охотинспекторами. 
У нас вся эта сфера просто истощена. Была со-
вершена ошибка, которая подавалась как бла-
гая цель: прекратить семейственность. Теперь 
если муж работает лесником, жена не может 
работать в том же лесхозе. А чем, спрашива-
ется, она будет заниматься, если вокруг только 
лес? Где она найдет работу? Многие решения 
не учитывали специфику потрясающе сложной 
работы людей, которые живут и трудятся далеко 
от городов. Нам предстоит решать эту пробле-
му, надо прописывать это в законе. Иначе мы 
людей просто не затащим на эту работу. У нас 
есть рабочие места, есть вакансии, просто туда 
никто не идет.

— Как вы относитесь к законопроекту Ири-
ны Яровой о повышении возраста владения 
охотничьим оружием?

— Мы все понимаем, почему родился этот 
законопроект. Это понятная реакция на страш-
ную трагедию в Керчи. Многие сейчас говорят 
о том, что любое усложнение оборота оружия 
негативно скажется на охотниках. Давайте по-
смотрим на это с другой точки зрения. Кто сей-
час имеет право купить ружье? Да кто угодно. 
Расписаться в том, что вы ознакомлены с охот-
ничьим минимумом, несложно. А что за этим 
стоит, мы не понимаем. Я считаю, что здесь 
нужно говорить о качественных мерах, кото-
рые будут исходить, в том числе, и от самих 
охотничьих сообществ. Надо гарантированно 
повысить квалификацию владельцев оружия. 
Нужен обязательный экзамен по охотминимуму. 
Если мы хотим водить машину, мы не расписы-
ваемся в знании ПДД и вождения в теории. Мы 
садимся за руль, и у нас принимают экзамены. 
Здесь должно быть так же.

— Сейчас в сознании большинства людей 
образ охотника максимально демонизирован. 
Это заслуги зоозащитных организаций, финан-
сируемых с Запада, или есть другие причины?

— Образ охотника категорически испорчен. 
Если большинству людей задать вопрос, как 
они себе представляют охотника, у них сра-
зу возникает образ из фильма «Особенности 
национальной охоты». Это человек, который 
только и делает, что пьет и стреляет во все, 
что движется. Нам прививают этот образ, 

в том числе, и политически настроенные зоо-
защитные организации. Но со времен царской 
России в охоте всегда был приоритет сохра-
нения природы. Все было подчинено только 
сохранению дичи. Нельзя забывать еще и то, 
что Российская империя дошла до Аляски во 
многом благодаря охоте. Одним из основных 
наших факторов экономического развития 
была пушнина, которая поставлялась по все-
му миру. До двух миллионов шкурок соболей 
поставлялись во времена Екатерины Второй 
в год. Это была одна из основных валют. 
Стыдиться этого нельзя. Это всего равно что 
стыдиться того, что мы добываем и продаем 
нефть. Нам очень важно восстановить образ 
охотника. 

— Как это сделать?
— Надо рассказывать, объяснять. Например, 

о том, что в других странах, где развита охота, 
количество зверя не уменьшается, а увеличива-
ется. У нас, к сожалению, возник информацион-
ный вакуум. Выйдите на улицу и спросите у лю-
дей, к примеру, что такое вольер? Вам ответят, 
что это клетка, как в зоопарке. И в ней якобы 
томится несчастный кабан. А на самом деле 
вольер — это десятки гектаров, на которых со-
вершенно свободно чувствуют себя животные, 
где выращиваются охотпользователями кабаны, 
олени, а потом выпускаются в открытый лес. 
Но кто об этом знает? По-моему, никто. А вот 
об этом как раз надо говорить. У нас сфор-
мировался информационный вакуум, из-за 
которого страшно даже трогать законодатель-
ство. Потому что как только затрагиваешь тему 
охоты, сразу возникают головы, вопящие, что 
охотники — «Убийцы животных!». Потому что 
люди вынуждены судить об охотниках по всем 
известным фильмам, по страшным роликам 
и пропаганде политических «экологов». Все это 
нам очень вредит, потому что любые изменения 
в законодательстве должны восприниматься 
обществом в целом, должны быть понятны все-
му народу. А с охотой мы видим, что многое 
искажается.

— Как вы относитесь к шумихе вокруг тро-
фейной охоты на редких животных? 

— Мы должны говорить не только об опыте 
других стран, — а он важен, безусловно, но и 
смотреть на состояние нашей системы кон-
троля. У меня на сегодняшний день возникают 
сомнения, сможем ли мы проконтролировать 
корректность такой охоты. Мы должны быть 
уверены в том, что будет взят в качестве трофея 
именно старый баран, а не половина популяции. 
У нас народа не хватает. Нет охотинспекторов, 
мы не знаем, сколько у нас животных. У нас 
объем браконьерской охоты на два миллиарда 
превышает объем законной охоты. И это только 
по официальным данным. Нам катастрофиче-
ски рано об этом говорить. Мы очень далеки от 

этого, к сожалению. А трофейную охоту не на 
краснокнижных животных, безусловно, надо 
развивать. Для этого нет препятствий, кроме 
инфраструктурных. У наших соседей белору-
сов, например, активно развивается трофейная 
охота на глухаря. Охотники-туристы платят за 
это неплохие деньги, это выгодно самому го-
сударству.

— Охотники предлагали узаконить у нас 
охоту с луком. Что вы об этом думаете?

— Я не специалист в этом вопросе. Но я не 
вижу, почему это плохо. Наверное, это одно 
из направлений, которыми просто никто не за-
нимался. У меня есть знакомый, который ходит 
на охоту с луком. Он не мыслит себе другой охо-
ты. Хороший человек, ничего не могу сказать. 
Лук появился задолго до ружья, вроде ничего 
страшного не происходило. Наверное, и сейчас 
не произойдет.

— А вы сами когда-нибудь охотились?
— Нет, я не охотник! Я, наверное, не смог 

работать на своем месте, будь я заядлым охот-
ником. Я очень много общаюсь с охотниками, 
езжу в охотхозяйства. Охота — это что-то не-
мыслимое. Это часть жизни, которая во многом 
определяет мировоззрение человека. У меня 
самого отец был охотником. Вообще ведь это 
одна из сфер, которая переходит по наследству. 
Но отец рано умер и просто не успел мне пере-
дать эту любовь. Но, думаю, будь я заядлым 
охотником, то не смог бы принимать взвешен-
ные решения в этой области. Ведь моя работа 
требует услышать все стороны.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ4

Беседовала Татьяна АНТОНОВА

Охота — это что-то немыслимое. Это часть жизни, которая  
во многом определяет мировоззрение человека. 

КАждЫй ОХОТнИК жЕлАЕТ зАКОн

Председатель комитета госдумы по природным ресурсам николай 
николаев: «Охота — это часть жизни, которая во многом 
определяет мировоззрение человека»
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Т
яга к охоте и оружию у меня появилась 
лет в семь, когда я гостил у дедушки 
в селе Пластово, что в девяти верстах от 
знаменитого села Першино.

На стене в доме висели два ружья, по-
блескивая лаком и отливая воронением. С за-
миранием сердца я смотрел на них и думал, 
как бы побыстрее стать взрослым, чтобы меня 
взяли с собой на охоту. А когда съезжались 
все дедовы сыновья и начиналось застолье, 
я ждал, когда под стол покатится вторая бутыл-
ка, значит, все уже в нужной кондиции. Тогда 
наступало мое время. Как бы невзначай я за-
тевал разговор о том, что дядьки не попадут 
в голубей, клевавших зерно на дороге, которая 
проходила мимо дома. Тут они вскакивали, хва-
тали со стены ружья и на спор открывали такую 
пальбу, что другой спрятался бы под кровать, 
а я от радости скакал, как заяц, вокруг них.

Большое удовольствие доставляло мне на-
блюдать, как дед снаряжал патроны. Меня заво-
раживали обжимки, мерки, пыжи и даже запах 
пороха, звон дроби. Впоследствии я не признавал 
магазинных патронов, снаряжал только сам. 

Ну вот наконец я дождался своего 18-летия. 
Добрые соседи-охотники дали мне рекоменда-
ции. Пошел я сдавать охотоминимум — поступать 
в охотники! Принимали экзамен три матерых ста-
рика. Расспросив меня для порядка по вопросам 
из билета, они завели разговор о местах моих 
предполагаемых охот. Затем они наперегонки 
стали рассказывать о своих охотничьих подвигах. 
Потом заспорили, у кого собака лучше, у кого 
ружье ловчее… Спорили до хрипоты, позабыв 
про меня. Потом остыли, отдышались и благо-
словили меня на удачную охоту. 

Получив охотничий билет, а затем разреше-
ние, я помчался в охотничий магазин, который 
был единственный в Туле. 

Не передать, как сильно билось мое сердце, 
когда подошел я к витрине с ружьями и, за-
таив дыхание, стал выбирать. С учетом моих 
скромных капиталов купил ИЖ-58 за 90 рублей. 
Сразу купил чехол, рюкзак, патронташ, гильзы, 
дробь, порох и «жевело». Снарядив полсотни 
патронов, был готов выйти в поле, а тут как раз 
ноябрьские праздники подошли. 

Дед одобрил мое приобретение. Ружье ему 
очень понравилось за хорошую прикладистость 
и неожиданную легкость. Назавтра я был благо-
словлен на первую охоту. 

День 7 ноября всегда начинался торже-
ственно. Бабушка хлопотала у печи с празд-
ничной снедью, дед готовился встречать 
друзей: деда Васю Лагутина, бывшего брян-
ского партизана, и волчатников Кулешова да 
Овсянкина.

 А между тем праздничным ноябрьским 
утром забрезжил рассвет. Не надо говорить, 
что ноги не шли, а летели над землей на первую 
охоту. На груди поскрипывали новые ремни 
портупеи, на которой держался патронташ. Ру-
жье пахло еще заводской смазкой. Казалось, 
весь мир теперь открывается для меня и непре-
менная удача настигнет. 

Отойдя чуть больше версты от деревни, я во-
шел в посадку. И вдруг, прямо из-под ног, вскаки-
вает зайчишка. От испуга я растерялся и не успел 
приложить ружье к плечу, а, наведя его в сторону 
зайца, неожиданно для самого себя выстрелил 
с бедра. До косого было метров пять-шесть, и, 
как ни странно, я попал, изрядно продырявив 
его. Сердце от частоты ударов вот-вот должно 
было выскочить из груди, холодный пот высту-
пил на лбу. Такого чувства радости и восторга 
я еще не испытывал в своей короткой жизни. 

Подхватив мою первую добычу, я не побежал, 
а полетел в деревню к дому. В доме застал на-
крытый стол в горнице, в стареньком телевизоре 
«Рекорд» громко прозвучало: «Парад! Смирно!» 
Деды держали полные стопки. Я ворвался в ком-
нату прямо в сапогах, держа над головой свою 
первую добычу. Дед от неожиданности оторо-

пел сперва, а потом, придя в себя, скомандовал: 
«С полем!», и все смачно выпили. 

Осмотрев моего зайца, сказали: «Листопад-
ничек. Больно мал». Дед принес откуда-то еще 
николаевский кантарь, и они дружно взвесили 
зайчишку. Он потянул шесть фунтов сорок зо-
лотников, что по нынешним временам — около 
двух с половиной килограммов. 

Выйдя в сад и привязав зайца за лапки 
к яблоне, дед показал, как снимается шкурка. 

Разделав и замочив зайца, мне, новоиспечен-
ному охотнику, предложили откушать с дедами. 
Я употребил сто граммов «Московской», закусив 
пирожком с гусиными потрошками. Время еще 
было раннее, и я решил, что еще раз можно сбе-
гать на охоту, первый успех окрылил меня. 

И вот я опять в поле. По совету деда пошел 
в сторону зеленей, «авось поднимешь» — сказал 
дед. Отмахав около трех верст, подошел к зеленям. 
Они были густые, сочные, изумрудно-зеленые. 
Поодаль начинался небольшой овражек. Я по-
думал: «Если заяц был здесь, он должен непре-
менно залечь в этом овраге». Не пройдя и десяти 
метров по верху оврага, я увидел, как со дна его 
поднимается, как мне показалось, огромный заяц. 
Он настолько был тяжел, что, казалось, не пры-
гал, а переваливался с задних лап на передние. 
Причем делал это так медленно, что дал мне воз-
можность прицелиться и выстрелить. Первым 
стволом от волнения я промазал, зато вторым 
нарыл его полностью. «Нулевка» не дала зайцу 
никакого шанса. Спустившись в овраг и подняв 
косого за задние лапы, я ощутил удивительную 
тяжесть, по сравнению с первым зайцем. Рюкзака 
со мной не было и пришлось нести добычу в руках 
до самой деревни. Войдя в дом, услышал, как 
деды на три голоса поют песню про брянский лес, 
который шумел, но, увидев меня со второй добы-
чей, они явно позабыли слова. Все трое пришли 
в неописуемый восторг от такой удачи. Сказали, 
что если на первой охоте такой фарт, то быть мне 
великим охотником — заяц, при очередном взве-
шивании, потянул на шесть килограммов. 

Пророчеству о великом охотнике не суждено 
было сбыться. Охотником я стал, к сожалению, 
самым заурядным и никогда больше двух зай-
цев в один день не добывал.

Сергей ЛЫСАНОВ, г. Тула, фото автора

МОЯ ПЕРВАЯ 
ОХОТА ВблИзИ 

ПЕРШИнО
было это в те далекие времена, когда ружье стоило 45 рублей, 
а патрон 11 копеек. на охоту можно было ездить на трамвае 
и автобусе, все охотники были друзьями-товарищами, а путевка 
на день охоты стоила 20 копеек. Шел 1975 год.

ООО НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ
ОБЪЕДИНЕНИЕ «СФЕРА»

г. Нижний Новгород
(831) 413-62-70,  413-48-55, 

 e-mail: npf-sfera@yandex.ru,
наш сайт: www.манок-беркут.рф
Электронные манки «Беркут»
◆ (42 голоса) — от 5500 руб.

«Беркут PROFIHUNT»  
◆ (185 голосов) — от 7600 руб.
«Беркут ДУ»
◆ (185 голосов) — 12500 руб. 
 Дистанционное радиоуправление.
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АКЦИЯ

до 01.01.19.

Манок себе

и другу

Гарантия на все изделия 2 года.

При единовременной покупке двух манков "Беркут"
на второй скидка 40%

Гааарараррарарараннтия наааа ввввсвсвсвсв ессе

ВЫДЕЛКА МЕХА

МЕХОВАЯ 
ФАБРИКА 
«РЫСЬ»

✷ Выделка мехового сырья (бобр, лиса, 
 выдра, медведь, волк, соболь, норка, 
 куница, африканские животные и т.д.);
✷ Таксидермические работы (ковры, головы,  
 чучела, птицы, африканские животные...);
✷ Стрижка меха, покраска меха, покраска 
 шуб, жилеток, воротников и т.д.;
✷ Пошив меховых изделий (шуб, жилеток,
 ковров, воротников, шапок) на заказ;
✷ Ремонт и переделка меховых изделий;
✷ Покупка мехового сырья;
✷ Требуется мездрильщик (возможно обучение).

ГРАФИК РАБОТЫ: понедельник—пятница 
с 9:00 до 20:00 (без обеда), суббота с 10:00 до 

19:00 (без обеда), воскресенье с 10:00 до 17:00.
Пос. Малаховка, Красковское шоссе, д.2 

(черные кованые ворота у станции Малаховка), 
8-495-501-12-36, 8-965-288-51-98 (Анна), 

8-903-189-91-72 (Оксана)

www.shkyrki.ru
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ШКУРКИ И ХВОСТЫ 
БЕЛИЧЬИ И КОЛОНКОВЫЕ И ХВОСТЫ 

СЕРЕБРИСТО-ЧЕРНОЙ ЛИСЫ
Оплату поставленного вами сырья, 

расходов по пересылке гарантируем 
в кратчайшие сроки РЕ

КЛ
АМ

А

610004, ул. Р.Люксембург, 23, г. Киров. 
Тел./факс: (8332) 64-03-22, e-mail: snab@artmaterials.ru
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К 
сожалению, прошли «аксаковские» вре-
мена, когда оттачивать мастерство и на-
бирать опыт охотничьей стрельбы мож-
но было в поле, по шустрым бекасам, 
увесистым крякашам или неспешным 

перепелам.
Сегодня охотник набирается навыка стрельбы 

дробью в основном на стендовых площадках, вы-
бирая для себя классические олимпийские дис-
циплины: trap или skeet, спортивно-охотничьи — 
sporting, порой совмещая их в одном выезде 
на стенд либо чередуя, чтобы отточить опреде-
ленный навык для предстоящей охоты.

Заранее прошу прощения у многочисленной 
части охотничьего сообщества, лишенного воз-
можности приобщиться к стрельбе по тарелоч-
кам. Хотя в последние годы занятия стендовой 
стрельбой, если исключить финансовую состав-
ляющую, стали доступнее. Нет проблем купить 
на коллектив переносную метательную машинку 
и пару коробок тарелочек.

Одним словом, все рекомендации по стрельбе 
вне охоты сводятся к практике выстрела по бы-
стродвижущейся цели, на «бытовом» уровне, 
пренебрегая (не затрагивая) рядом (ряд) навы-
ков, которые в стендовых упражнениях изна-
чально отсутствуют. 

Вот здесь бы я посоветовал ружейным охот-
никам обратить внимание на такую стрелковую 
дисциплину, как «Практическая стрельба». Вид 
стрельбы «Международной Ассоциации Обо-
ронной Стрельбы» — IDPA и «Международной 
Ассоциации Практической Стрельбы» — IPSC.

Хотя сами практики говорят о своем виде 
спорта следующее: «Современные методики 
овладения гражданским оружием и практиче-
ской стрельбы заметно отличаются, как от прин-
ципов и правил охотничьей/армейской стрельбы, 
так и от классической спортивной стрельбы».

При этом тут же сами себя опровергают: 
«Это быстрая темповая стрельба «навскидку» 
на очень коротких дистанциях (15–20 метров) 
без традиционного прицеливания и в передви-
жении, т.н. техника «интуитивной стрельбы».

А разве это не один из основополагающих 
моментов в стендовой и охотничьей стрельбе? 
И, что немаловажно, оборудовать место для 
практической стрельбы из традиционного охот-
ничьего оружия особых затрат не требует.

Теперь ближе к делу: берем в руки ружье, 
чтобы на практике понять, нужна ли практиче-
ская стрельба ружейному охотнику. 

Стиль «практической стрельбы» можно охарак-
теризовать как манеру стрельбы, при которой нуж-
но успеть максимально быстро зарядить и вски-
нуть оружие и стрелять из него с максимальной 
быстротой в плотном темпе, на короткой дистан-
ции по многим реального размера мишеням, как 
статично, так и в движении с перезарядкой и из-
за укрытия через неудобные низкие порты, лежа 
в любых положениях, сидя и на коленях. 

С уверенностью предположу, что перечис-
ленные ситуации не единожды реально случа-
лись в охотничьей практике многих ружейных 
стрелков.

А чем не охотничий совет: «В любых положе-
ниях удержания оружия, в стойках и при пере-
зарядке нужно всегда держать ваш вытянутый 
спусковой палец вне предохранительной (спу-
сковой) скобы, а не на спуске (!). Палец пере-
ходит внутрь скобы на спусковой крючок только 
в момент прицеливания и выстрела! 

Удержание оружия с указательным спуско-
вым пальцем, вытянутым вне предохранитель-
ной скобы, это своего рода визитная карточка 
профессионала или культуры обращения с ору-
жием для стрелка-любителя».

СТОйКА готовности перед выстрелом — ее 
иногда называют нigh ready. Основные особен-
ности этой стойки — естественная свободная 
стойка, левая нога впереди, на ней 75 процентов 
тяжести, спина прямая, корпус и плечи чуть на-
клонены вперед и вправо (как боксерская стой-
ка), приклад карабина опущен вниз до пояса, 
оружие держится либо параллельно земле, либо 
ствол оружия срезом держится где-то на уровне 
центра ростовой мишени. Таким образом, при 
сигнале к началу упражнения или неожиданном 
появлении цели, в отличие от охотничьей стойки 
с опущенным стволом, у нас глаза уже смотрят 
на цель поверх среза ствола и ствол уже на-
правлен на мишень, и остается только доцелить 

прямо в мишень путем «тычка» в нее (как очень 
короткий выпад штыком). Такой тычок, кото-
рый является важным элементом мгновенного 
выстрела в случае длинноствольного оружия, 
делается образом, приведенным ниже. 

Вскидка делается коротким тычком оружия 
в цель, в ходе движения ружья конец ствола 
остается на уровне цели, а оружие доворачива-
ется в эту точку с подъемом приклада, плечо при 
этом как бы догоняет приклад.

локоть правой руки в ходе вскидки должен 
ПОДНИМАТЬСЯ — это позволяет легко «ловить» 
приклад и выносит плечо вперед, что необходи-
мо для правильной укладки приклада в плечо.

левая рука на цевье ружья должна актив-
но участвовать в выстреле, направляя оружие 
на мишень, а не являться просто «подставкой». 
В современных стойках IPSC большой палец ле-
вой руки кладется поверх и вдоль ствола, жестко 
блокируя ружье от осевых наклонов и помогая 
парировать отдачу.

Чем не перечень советов для ружейных 
и стендовых стрелков? Конечно, замечание об 
«охотничьей стойке с опущенным стволом» 
можно отнести к незнанию предмета «стрель-
бы влет на охоте и по тарелочкам», но в целом 
практически слово в слово можно прочитать 
в пособиях по стендовой стрельбе. 

В ходе стрельбы, когда оружие уже вскинуто 
и приклад уперт в плечо и верхняя часть корпуса 
образовала жесткую платформу, при переносе 
оружия от одной цели на другую при быстрой 
стрельбе мы удерживаем эту жесткую «рамку» 
(руки, плечи) и должны поворачивать оружие 
на новую мишень ВСЕй верхней часть корпуса.

Что здесь нового, что не применялось или 
было непонятно для охотника и стендовика?

Тогда, казалось бы, про практическую стрель-
бу особо и упомянуть не следует, своих стендо-
вых упражнений за глаза хватает. Здесь не со-
глашусь и о чисто «охотничьей пользе» выскажу 
свое мнение. 

Первое. Практическая стрельба отрабатывает 
приемы стрельбы из нестандартных положений. 
Конечно, можно и на стенде «заплести ноги», 
имитируя «охотничью» ситуацию, но вряд ли 
там найдется специалист, который даст нужные 
рекомендации.

Второе. «Практика» способствует развитию 
«смелой» стрельбы без первоначальной вво-
дной. Этому на стенде не научишься. Отчасти 
что-то подходящее можно взять от стрельбы 

на траншее, но там очень много спорта и не-
много «охоты». 

Третье. Охоты с подхода, особенно зверовые. 
Что может быть лучше навыка, полученного 
в практической стрельбе, когда через номера про-
рывается кабанье стадо. Точно определять объект 
выстрела, контролировать следующие цели и вы-
полнять их обработку и прицеливание с необходи-
мым перемещением (не путать с уходом с номера), 
не теряя контроль над общей обстановкой. 

Конечно, как любой вид прикладного спорта, 
освоить основные двигательные и тактические 
приемы желательно под руководством опытного 
инструктора. Впрочем, даже посмотрев на тре-
нировки или соревнования по практической 
стрельбе, знающий ружейный охотник вынесет 
для себя много полезного. 

В заключение традиционное — у вас в руках 
ружье, на стенде, на охоте, в тире, во время 
домашней тренировки… будьте внимательны 
и предельно осторожны.

ОХОТНИЧИЙ ОБИХОД

ПРИСТРЕлКА — 
нЕ ОХОТА
Сегодня происходят какие-
то непонятные вещи: сна-
чала волна с изъятием ору-
жия, у которого просрочено 
разрешение на хранение, 
как незаконного. Причем не временное изъ-
ятие, а попытка конфискации.

Теперь вот новая напасть. Прокатилась 
волна штрафов за стрельбу в неположенном 
месте. Стрельба такая имела место быть, 
но во всех случаях стрелки имели путевки 
на охоту в угодьях, где стреляли. К сожа-
лению, стрельбищ не хватает, люди стре-
мятся стрелять или, при необходимости, 
пристрелять оружие, берут путевку и едут 
в угодья. Раньше такое считалось нормой. 
Ведь нахождение в охотугодьях, а других 
территорий у нас, по сути, нет, с оружием 
является охотой. Из этого логично следует: 
если хочешь пострелять в угодьях или пере-
мещаешься в них с оружием, покупай путев-
ку. Вот так и делали стрелки, но тут правила 
игры изменились. Охотинспектора начали 
штрафовать за стрельбу в угодьях как за 
стрельбу в неположенном месте. Охотники 
обратились в Росгвардию и получили оше-
ломляющий ответ. Приведу его:

«В соответствии со ст. 1 Федерального 
закона от 24 июля 2009 г. № 209-ФЗ «Об охо-
те и о сохранении охотничьих ресурсов и о 
внесении изменений в отдельные законода-
тельные акты Российской Федерации» охот-
ничьи угодья — это территория, в границах 
которой допускается осуществление видов 
деятельности в сфере охотничьего хозяйства 
(п. 15), а охота — деятельность, связанная 
с поиском, выслеживанием, преследованием 
охотничьих ресурсов, их добычей, первичной 
переработкой и транспортировкой (п. 5).

Тем самым полагаем, что законодатель-
ное определение «охота» не включает в себя 
процесс пристрелки охотничьего оружия 
и поэтому не может осуществляться на тер-
ритории охотничьего угодья.

Считаем, что пристрелка охотничьего 
оружия, заключающаяся в осуществлении 
пробной, проверочной стрельбы из оружия, 
производимой с целью повышения точности 
боя, является одним из видов тренировочной 
стрельбы. В связи с чем, согласно пункту 
62.1 Правил оборота гражданского и служеб-
ного оружия и патронов к нему на террито-
рии Российской Федерации, утвержденных 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 21 июля 1998 г. № 814, ис-
пользовать оружие в тренировочных целях 
граждане Российской Федерации могут 
только на стрелковых объектах.»

Вот такой документ. Что тут можно ска-
зать? На мой взгляд, пристрелка — это 
проверка оружия и, при необходимости, 
приведение его к нормальному бою. Ника-
кой тренировочной стрельбой она, конечно, 
не является, и, как подготовка к охоте, соот-
ветственно является ее неотъемлемой частью, 
как, например, проверка и подготовка техни-
ки, снаряжения и тому подобное. Пристрел-
ку нужно не запрещать или ограничивать, а, 
наоборот, всячески поощрять и, возможно, 
вообще вводить как неотъемлемый элемент 
подготовки к охоте. Ведь непристрелянное 
оружие означает промахи и подранки. О какой 
культуре охоты можно говорить, если законы 
будут ей, культуре, противостоять?

Дальше больше. Вот как выглядит ориги-
нал 814 Постановления 

«62(1). Граждане Российской Федерации, 
имеющие разрешения на хранение принадле-
жащего им на законных основаниях оружия, 
могут использовать его в учебных и трениро-
вочных целях на стрелковых объектах.»

Заметили разницу? В письме Росгвардии 
добавлено слово «только», ну и «вишенка 
на торт» — п. 62.1 относится к гражданам, ко-
торые имеют «разрешения на хранение» ору-
жия, а это РСО (разрешение на хранения для 
самообороны) и РХ (разрешение на хранения 
для коллекционирования); охотники же имеют 
разрешения на хранение и ношения, то что на-
зывается РОХа. И возникает вопрос — о чем 
данное письмо и когда прекратятся пресле-
дования охотников за стрельбу в угодьях при 
наличии всех необходимых документов?

Александр КУДРЯШОВ

КОлОнКА РЕдАКТОРА

Юрий КОНСТАНТИНОВ

Практиковаться в стрельбе, безусловно, основополагающий принцип для положительного результата 
на охоте, будь это выстрел по утке или по более серьезному трофею.

ПРАКТИчЕСКАЯ СТРЕлЬбА длЯ РУжЕйнОгО ОХОТнИКА

Удержание оружия с указательным спусковым пальцем, 
вытянутым вне предохранительной скобы, это своего рода 
визитная карточка профессионала или культуры обращения 
с оружием для стрелка-любителя.
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В начале декабря в столичном регионе выдались пара дней и 
ночей с настоящими крепкими морозами, что при отсутствии 

снежного покрова привело к быстрому и окончательному ледос-
таву не только на больших водохранилищах, но и на быстрых 
реках. Затем уже прошли снегопады, которые хорошо прикрыли 
надежный ледовый покров. Конечно, разная рыба теперь заметно 
хуже стала клевать на малых водоемах вроде прудов и карьеров, 
но все же еще продолжалась неплохая ловля со льда карася 
на прудах около д. Шишкино (справа от Каширского шоссе), а 
также мерной плотвы на карьерах у д. Пестово (первое бетонное 
кольцо), неплохо берет некрупный подлещик с прикормленных 
лунок на пруду у д. Голубино, где плотина на р. Северке. В то же 
время сложилась непонятная ситуация на богатых разной рыбой 
запрудах на р. Рожайке. Здесь бывали дни, когда не удавалось 
добиться ни одной поклевки.

Зато на больших водоемах сейчас настоящий первый лед, когда 
активно клюют не только хищники, но и белая рыба достойного 
размера. К примеру, на Московском море любители ловли окуня 
хорошо рыбачили по большим заливам этого водохранилища. 
В частности, в Перетрусовском заливе на блесну и мормышку 
отлично клевал «полосатый» весом от 100 г до полкило. А вот на 
Рузском водохранилище рыболовы из заливов в основном пере-
брались на главную акваторию водоема. Здесь в прибрежной зоне 

успешно ловят щуку на жерлицы, тут же на блесну и мормышку хо-
рошо клюет мерный окунь. В русловой зоне плотно обосновались 
любители ловли леща и плотвы с прикормленных лунок, и у них 
уже отмечаются первые весомые результаты, хотя все же бывали 
дни, когда белая рыба проявляла низкую активность.

Интересно сейчас рыбачить на течении Оки под Каширой, где 
лед достиг толщины не менее 10 см, за исключением нескольких 
больших промоин на перекатах, которые хорошо видно. Рыболовы 
на реке явно разделились по «специальностям». Одни неплохо 
охотятся на судака и окуня с балансиром и крупной мормышкой, 
другие добиваются неплохих результатов с донными снастями на 
местах зимних скоплений леща, густеры и белоглазки. Но самая 
продуктивная сейчас ловля местной плотвы, потому что клюет 
рыба весом от 300 г до килограмма, только требуется найти учас-
ток, где плотва в данный момент держится и кормится. Обычно это 
неглубокие места с умеренным течением и твердым дном. Рыба 
клюет исключительно на мотыля. А самой эффективной снастью 
для ловли крупной плотвы оказался так называемый «парашют», 
чем-то напоминающий подпуск. Попытки ловить на другие донные 
оснастки для течения почти не давали результата.

Анатолий МАИЛКОВ, фото автора

ВЕСТИ С ВОдОёМОВ
Андрей ЯНШЕВСКИЙ, фото Анатолия МАИЛКОВА

Р
ыболовы покинули небольшие мелкие 
водоемы и устремились на просторы во-
дохранилищ, где больше вероятность и 
попасть на устойчивый клев, и поймать 
более крупную рыбу. лишь в течение не-

скольких дней очень мешал порывистый силь-
ный ветер, но он же принес ослабление морозов. 
Снега выпало ровно столько, сколько нужно для 
того, чтобы замаскировать от рыбы сидящего на 
льду рыболова, но не мешать передвигаться по 
льду. Из общих особенностей в поведении рыбы 
нужно отметить, что на большинстве водоемов 
она заняла знакомые рыболовам стоянки. В 
какой-то степени еще продолжает гулять щука 
по широким акваториям и заливам, но и она 
начала концентрироваться на зимовку. Скоро 
крупная щука покинет мели и будет выходить 
на кормежку к берегу в ночное время.

Крайне активно продолжает клевать окунь, о 
чем говорят уловы любителей блесны и баланси-
ра. Прекрасно ловится подлещик, который пока 
продолжает реагировать на «летние» прикормки, 
а не только на «чистого» мотыля. В целом клев 
повсеместно перволедный, а вот результаты за-
висят только от рыболова. От того, насколько он 
правильно подобрал снасть и тактику ловли в той 
или иной ситуации. Некоторые причины неудач, 
что называется, «лежат на поверхности». Пре-
жде всего, не нужно пытаться ловить, совмещая 
разные способы ловли. А если уж очень хочется 
поставить жерлицы на судака недалеко от при-
кормленных на подлещика лунок, то делать это 
надо с умом. Поставьте пару жерлиц на таком 
расстоянии, чтобы слышать звук вращающейся 
катушки, когда она сработает, и не отвлекайтесь 
от поплавочных снастей.  

Многих подводит обычная суета. Делать 
лунки сейчас быстро и просто, но можно про-
скочить мимо рыбы. Довольно часто случается 
так, что нужно какое-то время, чтобы рыба под 
новой лункой успокоилась и обратила внимание 
на предложенную ей приманку. Случается так, 
что только после того, как в лунку попадает 
несколько личинок мотыля, один из окуней соб-

лазняется мормышкой. Тут срабатывает эффект 
конкуренции в стае и начинается клев. С окунем 
по первому льду бывает, что с течением време-
ни клев не ослабевает, а, наоборот, усиливается 
до какого-то момента. Со щукой происходит не-
что подобное – после поимки одной рыбы через 
некоторое время попадается и вторая, и третья с 
одной и той же лунки. В результате получается, 
что вся рыба поймана с двух лунок.

Активность рыбы хороша с точки зрения 
клева, но активная рыба может быстро смес-
титься, если ее насторожат действия или суета 
рыболовов на льду. Но даже если рыболов 
один, клев может прекратиться из-за того, 
что рыба мигрирует под воздействием неиз-
вестных нам факторов. Вывод всем известен, 
но не всеми воспринимается – нужно искать 
и пробовать. Очень многие рыболовы попа-
даются на одну и ту же «приманку», которая 
называется слухи. В любом случае, если есть 
информация о клеве в том или ином конкрет-
ном месте, нет смысла рассчитывать на ус-
пех. Надеяться можно. Нужно не забывать и о 
том, что лед сейчас очень неравномерный по 
прочности. Даже на небольшом пруду вполне 
реально провалиться, если идти через заросли 
прибрежного тростника.

НА ВОДОХРАНИЛИЩАХ
На волжских водохранилищах началась комфор-
тная рыбалка. Очень неплохие результаты, как 
по щуке, так и по лещу. В уловах на Истринском 
водохранилище преобладали мелкая плотва и 
окунь. На Рыбинском водохранилище основные 
усилия рыболовов были связаны с ловлей щуки. 
На Рузском водохранилище неплохо ловили и 
ловят леща. Традиционно хорошие результаты 
по окуню на Химкинском водохранилище. Но 
чем южнее, тем больше вероятность столкнуть-
ся с проблемами льда. Стабильная ловля щуки, 
берша и окуня проходит в верховьях Горьковс-
ком водохранилище. Есть надежда, что повы-
шение штрафов охладит пыл багрильщиков и 
добытчиков с сетями. 

На водохранилищах канала им. Москвы в це-
лом результаты не очень радостные, но активные 
рыболовы находили «своего» окуня. Размер рыбы 
вполне достойный – попадались окуни до 600-700 
г, ловились на балансиры. Небольшие водоемы 
скоро опустеют от наплыва любителей ротана, 
мелкой щуки и плотвички. Здесь останутся только 
«местные» рыболовы – первый лед закончился. 

НА РЕКАХ
Здесь самая сложная для рыбалки обстановка. 
На больших реках лед стоит локально и начи-
нающим рыболовам сюда без сопровождения 
опытных товарищей лучше не показываться. 
ловля трудовая, но может быть весьма добыч-
ливой. Уловы в целом случайные, за редким 
исключением. На небольших и малых реках 
ледовая обстановка более безопасная, и здесь 
можно отловиться в небольших заливчиках на 

мормышку и по открытой воде со спиннингом. 
Уловы со льда более весомые, так как спиннин-
гисты довольствуются отдельными мелкими 
щучками. Хорошо клюют окунь, плотва, уклейка 
и пескарь. Рыбалка трудовая, связанная с мно-
гочисленными вынужденными перемещениями 
в поисках места со стоянкой рыбы.

ПЛАТНАЯ РЫБАЛКА
Комфортная рыбалка на платных водоемах до 
сих пор не слишком радует результатами. Не-
понятно по каким причинам, но никак не начнет 
активно и стабильно клевать форель. На «выму-
ченной» форели часто находят мелких пиявок. 
Это говорит о том, что рыба стоит и не ищет про-
питания. Со щукой результаты также не очень 
радуют рыболовов, но тут причина в том, что ее 
просто мало. Вот кто действительно хорошо и 
стабильно ловятся, так это пелядь и осетровые.

Рыбалка со льда в первой декаде декабря прошла для большинства 
рыболовов успешно. не все нашли и наловили крупной рыбы, но зато 
вспомнили навыки зимней ловли и посетили любимые водоемы. 
больше всего порадовало, что зима наступила в сроки и дружно.  
не было второго и третьего «первого» льда, из-за которых одни 
переживания — рыба клюет, а на лед не выйти.

Из ПОдМОСКОВЬЯ
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Р
ассвет еле брезжил, когда мы вышли 
к копаному озеру-котловану, соеди-
няющемуся с рекой двумя протока-
ми. Здесь я обычно ловил живца, а 
на следующий день ехал на дальнюю 

рыбалку или выставлял жерлицы на городском 
нашем водохранилище. Сегодня тот же план — 
поймать сорожек-плотвичек на живца, а завтра 
— ставить снасти на щуку, не уезжая в дальние 
дали. Обычно начало сезона на водохранилище 
в городе было удачным. Щука брала иногда луч-
ше, чем на волжских просторах. 

Выходя на лед, протягиваю сыну капроновый 
шнур с поплавком и гайкой на конце — спа-
салку. Готовлю пешню и первым спускаюсь на 
лед. Святая наивность!.. Здесь уже можно и 
на автомобиле кататься… Не меньше пятнад-
цати сантиметров толщиной ледяной покров, 
может быть, и все двадцать будут в некоторых 
местах.

В заливе, где обычно неплохо ловилась плот-
вичка, тихо, как наверху, на льду, так и подо 
льдом. Жизнь замерла в заливе. Прикормив 
лунку, поймал вначале одну сорожку, вскоре 
— другую, а третья попалась уже не через час 
ли?... Потом поклевки прекратились совсем. 

Между тем, сын, пробурив лунку на мелко-
водье в устье ручья, начал ловить мелких оку-
нишек. Ну что же, хоть что-то на безрыбье… И 
я устроился рядышком под обрывом.

Наловив окунишек, собираемся домой. Те-
перь, главное, сохранить живца до завтраш-
ней рыбалки. Дома выставляю живца на улицу, 
благо не морозит. Временами приношу кан в 
дом и включаю компрессор, насыщая воду кис-
лородом. На ночь кан закутываю в армейский 
бушлат-камуфляж. Так теплее будет. 

Утром еще затемно проверяю живцов. Одна 
сорожка все же всплыла кверху брюхом. До-
садно… Раз перволедье уже позади, то щука, 
скорее всего, будет игнорировать окуньков на 
тройниках. ладно, там будет видно. Вскоре я 
уже расставлял жерлицы на широком плесе 
городского водохранилища. Сын Иван остался 
у берега ловить окуньков, а я протянул цепочку 
жерлиц почти посередине узкой части водохра-
нилища. Здесь, среди ям до семи метров, были 
участки с глубиной в четыре-пять метров. По 
этой линии чаще всего и брала щука.

Потом мы пили с Ванькой чай у бережка, за-
росшего ивняком, изредка выдергивая из лунок 
небольших окунишек. Я все порывался переста-
вить жерлицы, где на тройниках были сорожки. 
Хотелось поставить их в знаковых местах, на 
щучьей тропе. Сын же отговаривал, мол, сто-
ят и стоят себе снасти. Подойдет хищник — 
возьмет. Но когда у него клюнула плотвичка, я 
принял решение. Переставил эти три жерлицы 
с плотвичками, то ли по старой памяти, вспоми-
ная места, где брала щука, а может быть, чутье 

включилось. Это принесло свои плоды. 
Вскоре вскинулся флажок жерлицы, 
и на льду уже билась первая в этом 
сезоне щучка, пусть небольшая, на 
кило двести, но это было открытие 

сезона…

С БАЛАНСИРОм зА ЩУКОЙ
В прошедшую рыбалку плохо-плохо, а одну щуч-
ку с сыном все же достали из-подо льда… Но, 
наверное, лишь потому, что вовремя переставил 
две жерлицы, где на тройниках были насажены 
плотвички-сорожки. Да еще одну мелкую сорож-
ку, почему-то ставшую здесь в этот ледовый се-
зон на вес золота, поймал сын Ванька. На окуня 
щука уже перестала брать. Их-то, окунишек, мы 
наловили у берега, но все зря. И поэтому три этих 
жерлицы с сорожками выставлял, чуть ли не по 
линейке отмеривая расстояние до уловистой, на 
мой взгляд, бровки, и по нескольку раз перебу-
ривая лунки под жерлицы и промеряя глубину. 
То ли по причине моей настойчивости и дотош-
ности взяла щука, а может быть, просто местный 
Хозяин-Водяной сжалился, глядя на мои потуги 
не остаться в первый выход на лед без добычи.  
Главное, не пустые домой вернулись. И коту было 
что дать на зубок…

В этот раз наловить заранее плотвы-сорожки 
на котловане времени не было. А на городском 
водохранилище, как я понял, она брала редко 
и вяло. Не успеть поймать хотя бы пяток плот-
вичек к щучьему выходу. А на рыбалку тянет за 
щукой. Хоть часа на три-четыре вырваться. 

Решаю выйти на лед водохранилища с од-
ними лишь балансирами. Обычно ловил на ис-
кусственные приманки, лишь вначале выставив 
жерлицы. Мол, так надежнее будет. Ну, а завтра 
с утра проверю обманки уже вчистую, без жив-
цовой ловли.

На льду я был с рассветом. После серых дней 
сегодня выглянуло солнце, красное, зависшее 
над туманным горизонтом. Но вскоре плотная 
дымка и колючий снежок закрыли светило на-
глухо. И опять наступила серая мгла.

лунки решил пробурить около того места, 
где в прошлый раз поймал щуку на жерлицы. 
лунка отмечена веткой-вешкой. Вот и она. Сра-
зу дырявлю лед десятком лунок по условной 
линии, где обычно ставил жерлицы. Здесь нет 
внятно обозначенного свала на яму, бровки. Но 
что-то вроде щучьей тропы тянется по направ-
лению, замеченному по ориентирам на берегу.

Сегодня твёрдо решаю проверить все балан-
сиры, которые мне прислал старый товарищ из 
Нижнего Новгорода. Целую коробку прислал 
балансиров и все ручной работы, яркие, краси-
вые. Но чтобы только на них ловить, никак не 
получалось. То с жерлицами вожусь, то с мор-
мышкой нападу на «белую» рыбу или окуней. А 
проверить весь набор, присланный в качестве 

подарка, так и не получалось. Вот и повод для 
чистой проверки.

Ставлю вначале серебристые ба-
лансиры с красным. Обхожу один раз 
лунки, другой. Скучно, не берет. Надо 

позавтракать. Это уже стало привыч-
кой: сядешь на стульчик, нальешь 

чаю или еще чего, и обязательно или 
флажок жерлицы вскинется, или кивок 
удочки задергается. Сейчас, конечно, 

под лежачий камень… под стоячий ба-
лансир… Словом, позавтракал и опять взялся 
блеснить, отчаянно скучая. Поставил балансир с 
зеленой в полоску спинкой. И тут, словно корягу 
на дне зацепил… Тяжело остановилась леска. 
Коряг тут не должно быть. Дно чистое посреди 
водохранилища. Но вскоре тяжесть дала о себе 
знать, и под лункой загуляла-заходила  щука, 
некрупная, но для моей тонкой снасти опасная. 
Вскоре подхватил ее за глаза и выдернул из 
лунки.

Больше хваток не было, ну а мне и этих впе-
чатлений хватило. И щука на жареху билась в 
рюкзаке.  Утро удалось.

ПРУДОВЫЕ ОКУНИ
Этот пруд давно знаком мне. После одного слу-
чая думал, уж совсем не стало здесь рыбы. Соб-
рались мы как-то в перволедье с тезкой сначала 
на пригородный котлован проверить обстановку 
и наловить живца для щучьей рыбалки. Но по-
пытались выйти на лед и решили отказаться 
от этой идеи. Пешня без удара проваливалась 
вниз, словно сквозь картон. Обошли кругом 
весь водоем, но лед везде был тонким, а откры-
вать сезон купанием не хотелось. Вот и решили 
съездить в Шаплак, чтобы уж не терять день. 
Пруд богат окунем и щукой, а летом неплохо 
ловился здесь линь. 

И тут лед был не толстым, но держал. Только 
проверять приходилось пешнёй. Не везде был 
одинаковым ледовый покров. Пробили лун-
ки, сели, затрясли мормышками в радостном 
ожидании поклевки. Но сколько ни дразнили 
окуня, только самих затрясло от мормышечной 
вибрации и ледяного ветерка, тянущего с поля. 
А тут на бережок мужичок вышел в драном ват-
нике. Глядел на нас, глядел, а потом и спросил 
удивлённо:

— Что, мужики, мотыля плавать учите? Тут 
рыбы нет.

— А куда делась? — интересуюсь. — Вроде 
окуней полно и щипачи на живца хватали. В том 
году штук восемь за утро взял.

— Вот то-то и оно, в том году… А в этом, 
осенью, приехала бригада с электроудочками 
и выбила все, вплоть до лягушек. Потом еще 
долго в камышах щуки гнили. А перед вами 
тоже рыбаки приезжали на лед с жерлицами и 
живцами-карасями. На всех с тремя десятками 
жерлиц только одного шнурка вымучили, пома-
терились и уехали. Нет здесь рыбы…

Уезжали с тяжелым сердцем. Так и нет на 
эту сволочь управы. Словно последний день 
живут.

В этом сезоне решил съездить, проверить пруд, 
так, для прогулки. Пробурил лунку в толстом уже 
льду. Не веря в удачу, сел у лунки, опустил мор-
мышку… Тук-тук, — прогнуло кивок торопливо. 
Есть! Из лунки вылетел румяный с морозца оку-
нишка. Не пропало озеро-пруд, восстановилось. 
Так и надергал за утро на ушицу и душу отвел…

8 РЫБАЦКИЕ СЕЗОНЫ

Зима в Астраханскую область не спешит. 
Если на севере Волго-Ахтубинской поймы 

вторую неделю ловят со льда, то на Нижней 
Волге льда нет, и продолжается рыбалка по 
открытой воде. Вода охладилась, активность 
рыбы невысокая. Даже хищники ловятся вре-
менами, к тому же их еще надо найти. В конце 
первой декады декабря случались неплохие 
рыбалки на джиг на Кигаче, по Иголкинско-
му и Главному банку, на Волге. Судак, как 
правило, попадается от килограмма весом, 
хотя встречаются трофеи и до 4 килограм-
мов. Щуку, в том числе и за три килограмма 
весом, можно поймать практически повсюду. 
В приловах окуни разных размеров. Даже у 
набережных Астрахани спиннингистам уда-
валось взять два-три судака, но обычно в 
вечернее время.

Вячеслав МИХАЙЛОВ 

Дон и затоны. На выходных были в Камыш-
ках. лед везде хороший, кроме протоки на 
выходе в Дон. Там майны и торосы. По рыбе 
не густо. С утра совсем не клевало. Пере-
местились дальше по затону. Нашли, кому 
скормить мотыля. Среди мелочи проскочило 
штук пять красноперок. Открыл в качестве 
насадки легкое кролика. Красноперка почти 
вся на это. Если сидеть тихо, можно поймать 
больше. Но сыну понравилось бурить. 
Волго-Ахтубинская пойма. Ездили по «ближ-
ней» пойме. ловилась неплохая синьга. 
Плотвы мало. Насадка – мотыль, маленькие 
мормышки. Два среза. Оба на золотистые 
«дробинки». Глубины от 60 см до полутора 
метров. Рыба клюет набегами. Всем удачи!
Ленинская пойма. ловили за Кудаевским 
ериком. На двоих одна щучка и два окуня, в 
пассиве – оторваны четыре балансира, блес-
ны и отцеп.

Алексей КОЛОМИЕЦ 

В районе Мелькени периодически актив-
ничает плотва, ну и 2-3 щучки в прилове, 

если не лень выставить жерлицы. Но плотва 
капризна и не каждый выезд удачен. В Биюр-
гане только щуки. От прибрежного камыша 
они уже сбежали, и теперь поиски ведутся на 
островах. А там зачастую можно нарваться 
на промоины. Вот и в эти дни кто-то поймал 
хороших щук, а кто-то искупался. В районе 
Нижнекамской дробилки уже вторую неделю 
ловят щуку на жерлицы и на балансиры. Там 
же на балансиры попадается и окунь. Я попро-
бовал безмотылку и по окуням всех обогнал. 
Десяток 200-граммовых порадовал, а мелких 
было много. На разливах Зая и на самой речке 
обнаружилась плотва. Интересно, что в центре 
яма с глубиной до 4 метров, а от нее во все 
стороны расходятся отмели. И на этих отмелях 
мелкую плотву ловят на мотыля активно, а в 
центре 2-3 рыболова, которые высиживают 
хорошую плотву. Повысиживал пару раз и я с 
безмотылкой. Плотва хороша, но каждую надо 
уговаривать. Подряд две штуки не попались ни 
разу. Попадается и красноперка граммов до 
200. Но самое интересное, что нередко клю-
ет и карась. Одного на 500 граммов удалось 
вытащить благодаря леске 0,14, а вот 0,1 он 
оборвал. В районе Соколок начали ловить бер-
ша и судака на тюльку.

Павел ЕЛИЗАРОВ, г. Набережные Челны

Побывавшие на Оке, как в черте города, 
так и под Перемышлем, отмечают, что 

удается неплохо половить густеры, плотвы 
и окуней. Берет на мормышки с подсадкой 
белого опарыша и мотыля. На Угре, в местах, 
где лед установился, удавалось ловить густе-
ру, плотву, окуней. любители жерлиц начали 
ловить щук до килограмма весом, но не всем 
удается найти место, где «зубастая» активна. 
На малых реках, таких как лужа, Суходрев и 
Шаня, с хорошими уловами повезло не всем. 
В основном ловили плотву, окуня и густеру 
разных размеров. На карьерах под Воротын-
ском, у Бобынино и Жерело в отдельные дни 
неплохо ловили ротана, в том числе и за 150 
граммов весом, он чаще брал на сало.

Александр МАТВЕЕВ

Из АСТРАХАнИ

Из ВОлгОгРАдА

Из КАлУгИ

Из ТАТАРСТАнА

Александр ТОКАРЕВ, г.  Йошкар-Ола, фото автораВЕСТИ С ВОдОёМОВ

наверное, это первый сезон в жизни, когда пропускаю первый 
лед. Именно тот первый лед, который еще потрескивает под 
ногами, иногда прогибается, но держит, а главное, дает настоящую 
рыбалку! но все равно сегодня идем с сыном на рыбалку.

ВОТ И ТРЕТИй лёд!
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В
идимо, благодаря стайной жадности 
жирующего окуня и получила широкое 
распространение зимняя ловля разной 
рыбы на мормышку без насадки. Ведь 
когда хищник клюет один за одним, то 

лучше как можно скорее подавать ему приман-
ку, не позволяя уняться его азарту — тут уж не 
до длительного извлечения коробочки с моты-
лем из кармана и кропотливого насаживания 
нежной личинки на крючок. Наверное, именно 
окуню удалось «доказать» всем, что мормышка 
— не грузик, совмещенный с крючком, для быс-
трой доставки наживки рыбе, а самостоятельная 
приманка, способная без всякой насадки вы-
звать поклевку, если она умело подобрана по 
размеру и форме и должным образом подана 
объекту ловли. Значит, главное — не наживка 
на крючке, а игра приманки, способная сымити-
ровать один из тех кормовых объектов, который 
в данный момент наиболее привлекателен для 
окуня. Поэтому не стоит использовать первую 
попавшуюся мормышку — уловистую в конк-
ретных условиях приманку нужно тщательно 
подбирать и постоянно копить и систематизи-
ровать опыт в этом деле. 

Однако, теперь понимая, что дело не в насад-
ке, а в характере поведения приманки под во-
дой, если ловля активная, а не на стационарную 
снасть, нужно неизбежно сделать вывод: ловить 
можно или вообще без насадки, или исполь-
зовать на крючке мормышки лишь различные 
искусственные имитации корма. 

Поначалу имитации были примитивны, пов-
торяли мотыля (красные нитки, тонкие полоски 
резины, цепочки), что не давало особых пре-
имуществ, поскольку объемная обманка делала 
игру всей приманки нестабильной и проигрыва-
ла натуральной по запаху и вкусу.

Дальнейшим этапом развития способа ловли 
окуня без насадки стало применение разноцвет-
ных кембриков и бисера, плотно сидящих на 
крючке. Обманка получилась компактной, но 
не «живой» (не было всяких болтающихся хвос-
тиков), поэтому заметных успехов добивались 
лишь настоящие мастера-виртуозы, которые 
ловили на мормышку без насадки благодаря 
высочайшей частоте игры приманкой и чувству 
гармонии (без чего нельзя правильно подобрать 
все элементы снасти).

Самостоятельный поиск автора, большой 
опыт зимней ловли и постоянные наблюдения 
за теми подвижками в оснащении приманок, 
которые все время происходят в среде наиболее 
пытливых рыболовов, помогли в итоге совмес-
тить два необходимых свойства дополнитель-
ной обманки на крючке мормышки — ее ком-
пактность и подвижность, «живость». Да и сама 

форма мормышки была подкорректирована. 
Наиболее универсальная из новых приманок 
получила название «нимфа». Она удачно ими-
тирует наиболее «ходовой» зимний корм рыбы 
во многих водоемах. 

Что касается конкретно ловли окуня на мор-
мышку без насадки, то игра приманкой в боль-
шинстве случаев должна быть более «жесткой», 
чем «мягкие», плавно-размеренные колебания 
при ловле плотвы или леща. Такой игры лег-
ко добиться, если для изготовления кивка ис-
пользовать упругую стальную или лавсановую 
пластинку, форма которой не прямоугольная, 
а конусная. Кстати, конусные кивки наиболее 
стабильно держат высокую частоту колебаний.

Для такой «жесткой» игры самое оптималь-
ное — когда упругий элемент кивка под весом 
мормышки, опущенной на глубину ловли, сгиба-
ется вниз от своего горизонтального положения 
под углом не менее чем 45 градусов.

Первые опыты игры «нимфой» дома в банке 
с водой покажут, что мормышки подобного типа 
дают регулярный ответ на воздействие кивка 
уже при очень низких частотах колебаний уп-
ругого элемента (1-3 в секунду). Понятно, что 
играть с такой частотой под силу даже начина-
ющему рыболову, важно лишь умело построить 
снасть. Кстати, эта частота как нельзя лучше 
соответствует биологическим природным рит-
мам: посмотрите, с какой частотой плывут в 
воде мелкие ракообразные (дафнии, циклопы, 
бокоплавы), шевелится на дне мотыль.

Из опытов в банке с водой станет также 
ясно: чем тяжелее приманка и чем больше ее 
линейные размеры, тем меньшая частота вне-
шнего воздействия для ее регулярной игры 
необходима — сказывается влияние вязкой 
среды (воды) и инерция массы. Понятно, что 
и леска, в зависимости от ее толщины, длины 
и жесткости, будет заметно влиять на качество 
игры мормышки.

«Нимфа» — достаточно универсальная 
приманка, успешно работающая и при ловле 
окуней. Но замечено, что эта рыба на большинс-
тве водоемов лучше реагирует на приманку, 
имеющую на внешней стороне коронку (мед-
ную, латунную или серебряную), цвет которой 
определяется освещенностью и пристрастиями 
рыбы в конкретном месте. Хотя, конечно, глав-
ное — это хорошая игра.

Стоящей на особом месте приманкой при 
охоте на окуней следует признать «чертика». Но 
в отличие от подобных приманок, применяемых 
при ловле, например, плотвы или лещей, «чер-
тики» для окуней должны быть короткими — 
отношение диаметра их тела в самой широкой 
части к длине не должно превышать 1:2. Цвет 

тела обычно черный, хотя иногда уловистыми 
оказываются красные «чертики» или черные с 
мелкими желтыми крапинками. Все три крючка 
оснащаются свободно «бегающими» по ним 
разноцветными кембриками: на одном крючке 
— белый, на другом — желтый, на третьем — 
оранжевый. На леску выше «чертика» лучше на-
деть белую или желтую стеклянную бусинку.

Техника ловли окуня на мормышку без на-
садки сильно разнится в зависимости от сезона, 
типа водоема и даже размера рыбы. Если в пе-
риод перволедья активный окунь «с понимани-
ем» относится к любому вольному творчеству 
рыболова, то ближе к середине зимы ловить его 
становится ничуть не легче, а порой и сложнее, 
чем подлещика и плотву. В эту пору именно с 
крупным окунем начинают происходить необъ-
яснимые перемены. В водоемах без течения он 
уходит на глубину и впадает в оцепенение, пок-
рываясь паразитирующими на нем пиявками. И 
даже на реках, где вода богата кислородом, его 
клев становится настолько вялым, что рыболова 
порой выручает только микроскопическая, со 
спичечную головку, мормышка, подвешенная 
на леску-паутинку, не спеша копошащаяся у 
самого дна и создающая тем самым иллюзию 
легкого корма.

Кстати, даже при ловле на мормышку без 
насадки, особенно на просторах больших 
водохранилищ, подкармливание мелким мо-
тылем весьма полезно, так как увеличивает 
концентрацию, а значит, и конкуренцию рыбы 
под лункой. Если глубина ловли небольшая и 
нет течения, то мотыля периодически можно 
подбрасывать в лунку сверху небольшими пор-
циями по мере ослабления клева. К тому же, 
часто окунь стоит во всех слоях воды, вплоть 
до нижней кромки льда, и мотыль, погружаясь 
ко дну, будет туда же опускать и окуней — 
это особенно важно в ясные, солнечные дни, 
когда вверху окунь берет плохо. Желательно, 
пока мотыль опускается, заставлять мормышку 
«работать» внутри этой порции, а затем уже 
следует переходить на ловлю со дна. Если ак-
тивность окуня высока, а день пасмурный, то 
можно, изменив темп кормления (часто пода-
вая очень маленькие порции мелкого мотыля), 
рыбу, наоборот, поднять вверх, обеспечив тем 
самым скоростную ловлю на короткой леске. 
Но все же крупный окунь не любит излишнего 
освещения и предпочитает укрываться на глу-
бинах, в завалах и коряжниках, под крутыми 
свалами дна, покидает места, «засвеченные» 
большим количеством лунок.

9СЕКРЕТЫ УСПЕХА

Анатолий МАИЛКОВ, фото и рисунок автора

Если делать первые шаги в освоении увлекательной рыбалки на 
мормышку без насадки, то начинать надо, безусловно, с окуня, и 
его резвые, безрассудные поклевки запомнятся надолго. Автор 
вот уже более сорока лет держит в памяти этот веселый клев и 
аккуратную «уралочку» с латунной коронкой, на крючок которой 
были надеты, как магическое заклинание окуню, белое, желтое и 
черное колечки-кембрики.

Крупный окунь не любит излишнего освещения и предпочитает 
укрываться на глубинах, в завалах и коряжниках, под крутыми свалами 
дна, покидает места, «засвеченные» большим количеством лунок.

ОКУнЬ нА МОРМЫШКУ

ПРИнЦИП РАбОТЫ «нИМФЫ»
Эффективность игры «нимфы» зависит 
от оснащения ее достаточно широкими 
(диаметром до 3 мм) тонкими срезами 
разноцветных кембриков, свободно двига-
ющимися по крючку во время возвратно-
поступательных движений играющей мор-
мышки. Каждый такой кембрик являются 
плоскостью, расположенной поперек набе-
гающего на движущуюся приманку потока 
воды, что происходит при каждом такте ее 
движения, задаваемого упругим кивком. 
По законам гидродинамики, плоскость в 
этих условиях стремится занять наиболее 
выгодное в энергетическом смысле по-
ложение — расположиться вдоль потока. 
Поворачиваясь, кембрик плоскостью будет 
поворачивать и крючок мормышки, то есть 
и ее саму — то вправо, то влево, в зависи-
мости от направления потока. Рыболову 
важно уловить резонансный ответ приман-
ки на движения кивка и стараться выдер-
живать рабочую частоту движений. Таких 
частот может быть несколько, но на прак-
тике реализуется только какая-то одна. 
Чтобы легче было понять эту простую (но 
сложно излагаемую) физику процесса 
игры приманкой, рекомендую «половить» 
в домашних условиях подготовленной 
оснасткой, взяв для этого глубокий про-
зрачный сосуд с водой. Если мормышка 

будет совершать нерегулярные 
(негармонические) колебания, 

ее игру можно «подправить», 
подогнув немного крючок 
вправо-влево или вверх-вниз. 

Необходимо также отрегу-
лировать кивок, изменив 

длину упругого элемента 
или загиб пластинки, а 
возможно, и поменять 
кивок на другой.
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И
звестно, окунь прекрасно ловится на са-
мые разные снасти, как с использовани-
ем насадки, так и на их безнасадочный 
аналог. Наиболее ярким представителем 
последнего класса является так называ-

емая «балда» — простая в освоении приманка, 
показывающая прекрасные результаты даже в 
глухозимье.

КАК ВЫГЛЯДИТ БАЛДА?
Под данным незамысловатым названием скры-
вается искусственная приманка, состоящая из 
окрашенного свинцового тела цилиндрической 
либо яйцеобразной формы и двух одинарных 
крючков с колечком. Монтируется такая при-
манка на петле из лески — тело посередине, 
крючки же разворачиваются жалами в обе сто-
роны от него.  Готовая приманка чем-то напо-
минает жука-бокоплава с его двумя ножками, 
а потому воспринимается рыбой как естествен-
ный кормовой объект.

Немаловажную роль в уловистости играет 
и окраска. Уловистыми считаются контраст-
ные цвета — черно-красный, красно-белый, 
черно-желтый. На крючки надевается красный 
либо желтый кембрик, что также способствует 
повышению уловистости. А при слабом клеве 
выручить способен третий крючок, который 
располагается в 20-25 сантиметрах от верхней 
петли на коротком отводном поводке. Бывает, 
что абсолютное большинство поклевок прихо-
дится только на него.

Собирается оснастка на компактном 
удильнике для зимнего блеснения, с длинной 
ручкой, на катушку которого намотана леска 
диаметром порядка 0,12 миллиметра. Венчает 
хлыстик пластиковый либо металлический 
кивок — он будет служить сигнализатором 
поклевки.

КАК ЛОВИТь  
НА БАЛДУ?
ловля на балду схожа с класси-
ческим блеснением. Рыболов 
сверлит 10-15 лунок 
вдоль перспек-
тивных мест, ти-
пичных стоянок 
окуня. После это-
го возвращается 
на первую и начинает 
облов. Проводка заклю-
чается в равномерных 
рывках удильником, во 
время которых балда 
подпрыгивает над дном и 
опускается назад, поднимая облачко мути. Во 
время нахождения приманки на дне оснастка 
должна быть натянута — тут-то и пригодится 
кивок, по которому можно четко отслеживать 
поклевку окуня на паузе. В последнее же вре-
мя некоторые рыболовы начали переходить 
от кивков к самым мягким фидерным кви-
вер-типам из стеклопластика, монтируя их 
в удильник вместо хлыстика, обеспечивая 
тем самым и свободный проход лески по 
кольцам, и высокую чувствительность.

Как и при блеснении, долго задержи-
ваться на одной лунке не стоит: 25-30 взма-
хов удильником, пауза между которыми 

составляет 3-5 секунд, вполне достаточно 
для того, чтобы понять, присутствует окунь 
в лунке либо нет. Если ловля происходит 
на небольшой глубине, имеет смысл при-

кармливать каждую из лунок щепоткой 
мотыля, подавая личинок сверху и 
давая им время утонуть. Такая ес-
тественная прикормка крайне поло-
жительно воспринимается рыбой и 
собирает ее с дальних расстояний. 
После того как лунки обловлены, 

рыболов готовит следующую серию 
лунок, а затем вновь возвращается к 

самой первой. На сей раз необходимо 
обловить не десять, а  вдвое больше 

лунок. Очень часто случается, что конк-
ретная точка молчит при первом проходе 
и начинает давать поклевки лишь спустя 
длительное время.

Основными трофеями при ловле на бал-
ду являются разномастные окуни, начиная 
некрупными «матросиками» и заканчивая 
трофеями весом в килограмм и более. Не 
упустят данную приманку и подлещик с 
плотвой — целенаправленно ловят эту 
рыбу на местах с максимальными глу-
бинами. А еще в период оттепелей бал-

ду часто хватают карпы с карасями — поимка 
этих рыб далеко не редкость, а потому к борь-
бе с сильной рыбой следует быть готовым.

Алексей МУРАШКО, фото автора

10 РЫБАЦКИЙ ОПЫТ

для многих рыболовов-
зимников окунь является 

излюбленным трофеем. 
Основных причин тому три: 

распространенность, 
всеядность, а также высокая 

активность даже в глухозимье, 
когда белая рыба может 

бастовать.

РОг-ИнФОРМ

нОВЫй ПОдХОд  
К ИСчИСлЕнИю  
РАзМЕРА УщЕРбА, 
ПРИчИнЕннОгО  
ВОднЫМ  
бИОлОгИчЕСКИМ 
РЕСУРСАМ
С 17 ноября по всей России вступило в дейс-
твие постановление Правительства РФ от 
03.11.2018 г. № 1321, которое утвердило 
новый размер такс для исчисления размера 
ущерба, причиненного водным биологичес-
ким ресурсам (далее — ВБР). В соответс-
твии с этим отменены ранее действующие 
таксы, которые на порядок были меньше. 
Большинство из любители рыбалки, с кем 
автор успел побеседовать, и знакомые с 
названным документом не скрывают своей 
озабоченности. 

 — Да, читая рыбацкие форумы, которые 
опубликовали новые таксы ущерба, просто 
был шокирован, — рассказал Петр И. , лю-
битель джига и фидера из Москвы. — Каж-

дый  год с друзьями выезжаем  на рыбалку 
на Ахтубу, откуда, конечно же, привозим 
немного рыбы семье и друзьям. Введенные 
нормы суточного вылова рыбы в Астраха-
ни, знаем, но по причинам недоработок в 
Правилах рыболовства легко их можно на-
рушить. К примеру, поехали вы на личном 
авто. Норма на сутки 10 кг рыбы. Вы были 
на рыбалке 5 дней. Ответьте, сколько можно 
рыбы увезти каждому домой? И как Вам 
доказать при необходимости, что вы «дика-
рем» были на рыбалке эти самые 5 дней? А 
тут еще и таксы. Никто не застрахован, что 
по каким-то причинам ты не причинишь 
успех ВБР. И что, выловил ведро тарашки, 
а вес его оказался более 10 кг. Инспектора, 
конечно, отсчитают сколько можно выло-
вить этого вида рыбы, а с переловом как 
быть? По старым таксам за любую тарашку 
насчитывали 250 р., а теперь — в два раза 
больше. По 500 р. за каждый экэемпляр 
в случае ущерба ВБР платить придется за 
налима, берша, чехонь, линя, язя, воблу, 
леща, густеру. За буффала, как в Астрахани 
называют карася речного, теперь надо будет 
заплатить вместо 25 рубликов в десять раз 

больше. По 250 р. при ущербе ВБР станут 
считать каждый эксземпляр красноперки, 
плотвы, окуня и карася.

И еще об одном в связи с этими, думаю, 
не продуманными таксами рассказал Вла-
димир Д., любитель поплавочной снасти из 
Серпухова, таксы ведь введены практически 
на все объекты любительского лова: - Мы с 
друзьями рыбачим в основном на Оке или 
на водоемах Подмосковья. Бывают очень 
удачные выезды на рыбалку, когда удает-
ся наловить десять и больше килограммов 
белой рыбы. Попадает изредка и сом. За 
его перелов на рыбалке теперь такса стала 
925 рублей, вместо прежних 250 рубли-
ков. То же касается и жереха, карпа, щуки, 
белого амура и толстолобика. К тому же, 
как пишут в сетях, если ущерб ВБР будет 
причинен в запрещенные для рыболовства 
периоды и (или) в запрещенных для рыбо-
ловства районах, которые устанавливаются 
в соответствии с ФЗ о рыболовстве, до-
полнительно к таксам, предусмотренным 
Постановлением 1321, учитывается 100 % 
таксы за экземпляр, соответствующего вида 
(подвида) рыбы.

Многие любители рыбалки, с кем уда-
лось поговорить и кто уже познакомился 
с названным Постановлением, считают, 
что настало время освежить в памяти всю 
нормативную базу, регулирующую люби-
тельское рыболовство. Это прежде всего 
Правила любительского рыболовства, что 
содержатся в бассейновых правилах ры-
боловства. В них есть все необходимое, в 
том числе и эти самые запрещенные для 
рыболовства периоды и (или) запрещен-
ные для рыболовства районы, которые 
устанавливаются в соответствии с ФЗ о 
рыболовстве. При этом во многих регионах 
есть и свои запрещенные региональным 
законодательством места для рыбалки. О 
многом из этого мы сообщали нашим чи-
тателям. Названные Правила рыболовства 
и Постановление 1321 есть в открытом до-
ступе, поэтому лучше с ними ознакомится 
самим. Тогда, наверное, запомните, что по 
новой таксе за, к примеру, перелов одного 
судака придется заплатить 3305 рублей 
(ранее 250 р.), а за стерлядку — 4572 р. 
(ранее 420 р.)…

Вячеслав МИХАЙЛОВ, юрист 

КАК РАбОТАЕТ 
бАлдА?
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Вопрос 97
Уважаемый Евгений Геннадьевич.
Думаю продать ружье Albert Wilh. Wolf,  
12-го калибра; горизонтальное расположе-
ние стволов, год выпуска 1960-й, Германия. 
На мой взгляд, в отличном состоянии. Более 
20 лет не использовалось. Основной пик 
работы ружья пришелся на 60-е годы. Отец 
служил в Германии. Там и охотился. Хоте-
лось бы услышать ваше мнение о состоя-
нии и примерной стоимости. Не хотелось 
бы предлагать его по заведомо завышен-
ной или заниженной цене. Wolf достаточно 
редко предлагается на вторичном рынке, 
и разброс цен поразительный. Я так пони-
маю, что сравнивать надо с «одноклассни-
ками»: «Меркель», «Зауэр», «Зимсон», но я 
не специалист и очень надеюсь на ваше 
компетентное мнение. 

С уважением, Евгений КОСМОСОВ

ГОРИзОНТАЛКА A.W. Wolf XXX 
ВЫСОКОГО КЛАССА 12-ГО КАЛИБРА 
1960 ГОДА
Охотничье оружие германской фирмы A.W. Wolf 
давно и хорошо известно и на родине, и за ру-
бежом, а в нашей стране с тех пор, когда оно 
в самом конце 1940-х годов стало поступать 
на наш розничный рынок. Популярность ей обе-
спечили разнообразные ружья с различными 
ударными механизмами, в том числе с замками 
в колодке, а также с ударными механизмами 
на боковых пластинах, как видно на фото 1, 
о которых и пойдет речь далее.

Немного о фирме, чтобы представлять по-
ложение ее ружей на современном рынке, в том 
числе вторичном. Возникла она в Зуле еще 
в 1908 году, тогда мастер Albert Wilhelm Wolf 
приступил к самостоятельной работе в произ-
водстве охотничьего оружия. Как и некоторые 

другие его современники в Зуле и ближайших 
городах, в том числе в соседнем Целла-Мелисе, 
он начинал с изготовления различных деталей 
для охотничьего оружия, в частности разно-
образных ударных механизмов. Фирма неплохо 
развивалась, особенно в период после Первой 
мировой войны, и уже в 1930-е годы она стала 
хорошо известна в Германии и соседних стра-
нах. Однако в Россию ее ружья не поступали. 
Для охотников фирменные каталоги выпуска-
ли на четырех языках: немецком, английском, 
французском и испанском.

Во второй четверти XX века, фактически 
до 1940-х годов, фирма изготавливала раз-
нообразное оружие высокого класса для охо-
ты и спорта: дробовики, тройники, двойники 
и штуцеры с блоком горизонтально или вер-
тикально соединенных стволов, а также одно-
ствольные штуцеры и однозарядные карабины. 
В то время она называлась Albert Wilhelm Wolf, 
Gewehrfabrik. Известно, что основатель фирмы 
одно время обыгрывал свою фамилию в фир-
менном знаке в виде контурного изображения 
волка в овале. Самым знаменитым фирменным 
оружием стали горизонталки Wolf XXX высокого 
класса, декорированные ручной гравировкой 
по металлу. 

Важно видеть, как позже фирма A.W. Wolf 
вернулась к прежней именитой модели. В пери-
од восстановления в Зуле производства охотни-
чьего оружия с 1947 года она выпускала только 
гладкоствольные двустволки и одностволки. 
Фирма разместилась в новом помещении в про-
мышленной зоне Зуля, и через год там работали 
сотрудники в количестве пятьдесят человек. 
В этот же период, в 1949 году, произошли из-
менения и юридической формы собственности: 
к прежнему единоличному владельцу и основа-
телю фирмы присоединились его наследники. 
В 1950 году фирма зарегистрировала свою зна-

менитую двустволку A.W. Wolf 1950. Очередные 
изменения привели владельцев к новой форме 
собственности и другому названию фирмы: 
с конца 1953 года она стала называться Albert 
Wilhelm Wolf, KG, а полностью Albert Wilhelm 
Wolf, KG, Jagdgewehr – und Metallwarenfabrik, 
как указывалось в технической документации. 
Позже изменения в структуре фирмы A.W. Wolf 
связаны с реорганизацией других оружейных 
предприятий Зуля, и в 1972 году она перешла 
во владение государства.

Фирма A.W. Wolf работает и сейчас, с прива-
тизацией восточногерманской промышленности 
в 1990 году начался новый период ее деятельно-
сти и динамики охотничьего оружия. Она пере-
шла в руки родственников основателя, ее вла-
делицей стала Christel Linss (Кристель линсс), 
представительница династии Wolf. Прежнее 
название фирмы вернули, этот маркетинговый 
прием должен восстановить ее имидж в Герма-
нии и соседних странах, где хорошо помнили 
ружья с надписью A.W. Wolf Suhl. Фирма в 1995 
году поменяла адрес, переехав на другую улицу 
Зуля, где заняла более просторное помещение, 
соответствующее требованиям современной 
технологии. Нынешней фирменной маркой яв-
ляется надпись Wolf с контурным изображением 
ружья на заднем плане.

Охотничьи ружья фирмы A.W. Wolf начали 
продаваться в нашей стране еще в начале 1950-х  
годов, и сейчас на нашем вторичном рынке нема-
ло экземпляров различной конструкции, разноо-
бразного декора и разной стоимости. Из моделей 
A.W. Wolf с замками в колодке системы Anson — 
Deeley назову хотя бы двустволку калибра 12/70 
с типовой несложной отделкой, изготовленную 
в 1951 году, и аналогичное ружье 1959 года, 
отличающееся лишь боковыми штырьковыми 
указателями взведения. С фирменными замка-
ми на боковых укороченных пластинах назову 
непритязательно декорированную горизонталку 
A.W. Wolf 1952 года калибра 12/70 без эжек-
торов и такую же модель 1956 года. Это лишь 
небольшая часть. Да и я сам когда-то охотил-
ся со скромно отделанной, но с хорошим боем 
двустволкой A.W. Wolf 1948 года калибра 16/70 
с замками в колодке системы Anson — Deeley, 
уже показанной на фото 1. Спустя несколько лет 
поставки ружей A.W. Wolf в нашу страну пре-
кратились и более поздние образцы ввозились 
большей частью индивидуально. Тем не менее 
вторичный рынок у нас сложился, хотя и неболь-
шой, вероятно, у кого-то есть и более раннее, чем 
ваше, ружье второй четверти XX века.

Двустволка XXX, по внутрифирменному 
обозначению, представляет собой собствен-
ную разработку фирмы A.W. Wolf, ее ударные 
механизмы смонтированы на укороченных 
боковых пластинах, на переднем округлом 
мысу которых есть место только для крепеж-
ного винта, притягивающего замок к колод-
ке. Между собой замочные пластины стянуты 
поперечным винтом в задней части пластин. 
Боевые пружины смонтированы за курками, 
указателями взведения служат узкие ребра 
на торцах осей курков. Колодка прорезная — 
торец переднего подствольного крюка выходит 
наружу заподлицо с нижней крышкой колодки. 
Стволы с 1940-х годов изготавливали из стали 
марки «Special Gewehr Lauf Stahl», как, впро-
чем, стволы ружей всех зульских предприятий 
того периода.

Ваше ружье калибра 12/70, изготовлен-
ное и испытанное в Зуле в 1960 году, и есть 
та самая именитая модель A. W. Wolf XXX 
с замками на боковых пластинах. Это одна 
из самых интересных горизонталок произ-
водства ГДР третьей четверти XX столетия. 
Выделяется она уникальной гравировкой рас-
тительным орнаментом на нижней крышке 
колодки и сюжетами, как видно на фото 2, 
где на левой замочной пластине артистично 
выполнены изображения фазанов в зарослях, 
и на фотографии 3, где на правой пластине 
искусно показана стайка уток, взлетающая 
на водоеме. Растительным орнаментом укра-
шена и казенную часть стволов. Фирменные 
надписи «A.W. Wolf, Suhl» нанесены на каж-
дом стволе сверху, фирменное клеймо в виде 
этой же надписи пробито на подушке колодки, 
все необходимые испытательные и информа-
ционные клейма проставлены на своих местах. 
Состояние практически отличное, каналы ство-
лов зеркально отражают свет, нет ни единой 
помарки на металле, а вмятинки на древесине 
ложи значения не имеют, они несложно устра-
няются простыми приемами.

Очевидно, что разнообразные ружья A.W. 
Wolf на вторичном рынке получают различ-
ную оценку благодаря различию категории, 

конструкции, декора и, главное, состоянию,  
определяемому износом и уходом. Действи-
тельно, оценка стоимости оружия A.W. Wolf 
меняется в широких пределах, поэтому владе-
лец нуждается в верном определении положе-
ния своего экземпляра на рынке. Бывает, что 
за простой образец запрашивают слишком 
большую сумму, но лишь потому, что вла-
делец где-то увидел название своего ружья 
в сочетании с этой суммой, не вдаваясь в под-
робности конструкции, декора и состояния. 
А на поверку оказывается, что за эту сумму 
предлагалась дорогая модель иной высокой 
категории.

Ваше ружье A.W. Wolf XXX калибра 
12/70 1960 года относится к дорогим фирмен-
ным экземплярам, оно принадлежит к высокому 
классу, существенно отличается от известных 
на рынке фирменных образцов сложной мно-
госюжетной гравировкой, а поэтому должно 
оцениваться соответственно. К тому же оно 
в отличном состоянии. Конечно, любая оцен-
ка всего лишь приблизительна, а фактической 
стоимостью вашего ружья будет именно та 
сумма, о которой вы договоритесь с будущим 
владельцем.

КОНСУЛЬТАЦИИ «РОГ»

Евгений КОПЕЙКО

Рубрика «Консультации «РОг» посвящается различным аспектам, связанным с охотничьим 
огнестрельным оружием. здесь читатели могут задавать любые вопросы на интересующие их 
темы. Присылайте ваши вопросы на адрес редакции: 123995, Москва, Ул. 1905 года, д. 7, стр. 1, 
ком. 754, «РОг», либо на электронную почту:  kopeyko.consalt@mail.ru

Требование к вопросам простое и только одно: точная, полная формулировка.  
на вопросы читателей отвечает наш консультант Евгений геннадьевич КОПЕйКО.  
Вопросы и ответы нумеруются в порядке возрастания из номера в номер «РОг», что в дальнейшем 
позволит быстро найти нужные сведения.

ОТВЕчАЕТ эКСПЕРТ ПО ОХОТнИчЬЕМУ ОРУжИю
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Охотничье оружие германской фирмы A.W. Wolf хорошо известно 
в нашей стране с тех пор, когда оно в самом конце 1940-х годов 
стало поступать на наш розничный рынок. 

Фото 1

Фото 2 Фото 3
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И 
вот опять слышны страстные, доносчи-
вые голоса гончих собак и звучат охот-
ничьи рога, это проходят Московские 
областные состязания по зайцу-беляку 
в угодьях Павлово-Посадского РООиР. 

Мероприятия проходили с 27 октября по 4 ноя-
бря 2018 года.

Так как с недавнего времени все данные ве-
сенние мероприятия запрещены, то все перекла-
дывается на осенне-зимний период. Решением 
организационного комитета под руководством 
В.Р. Горского были назначены сроки проведения 
Московских областных состязаний. Жеребьев-
ка была проведена 24 октября в помещении 
МООиР.

Обслуживали мероприятия две экспертные 
комиссии в составе: председатели комиссий 
Е.Р. Хамитов и В.В. Смирнов, эксперты первой 
категории. Членами комиссий были А.С. Про-
хоров, В.А. Маслов, А.А. Воронин, В.В. Новиков, 
М.А. Капитонов. 

Состязания начались, зазвучали голоса гончих 
собак в угодьях Павлово-Посадского РООиР.

Большое спасибо хочется сказать предсе-
дателю Павлово-Посадского РООиР Минаеву 
Владимиру Петровичу за предоставленные 
охотничьи угодья и хорошую организацию со-
стязаний. Все бремя организационных вопросов 
возложили на себя Хамитов Евгений Романович 
и его помощники Маслов Виктор Анатольевич, 
Капитонов Максим Александрович, Бомбов Петр 
Петрович. Огромная им благодарность от всех 
участников состязаний.

Эксперты и участники проживали на базе Авер-
киевского лесничества. Жалоб на работу эксперт-
ных комиссий от участников состязаний как в уст-
ной, так и в письменной форме не поступало.

Состязания проводились по правилам, утверж-
денным Центральным Советом Ассоциации «Росо-
хотрыболовсоюз» от 23.05.2009 года президентом 
Федерации охотничьего собаководства (РФОС) от 
21.10.2008 года и настоящим «положением».

Каждая команда из районных обществ была 
представлена тремя номерами. А также допу-
скались «личники» всех стандартизированных 
в России пород гончих собак возрастом от 10 
месяцев до 10 лет и имеющих степень диплома 
по зайцу или лисе.

Погодные условия во время состязаний 
были достаточно хорошими. До состязаний шли 
достаточно сильные дожди, обильно падала 
листва, но, как по заказу, все прекратилось. 
Тропа чернотроп достаточно влажная, с при-

битой дождями листвой. Температура ночью 
держалась около нуля, иногда были небольшие 
заморозки. Дневная температура плюсовая, от 
двух до шести градусов, ветер юго-восточный.

Лесные угодья представляли собой смешан-
ный лесной массив с множеством лесных дорог 
и просек. Иногда попадали достаточно захлам-
ленные участки леса.

Начало соревнований предсказывало очень 
высокие результаты. Но постепенно результаты 
стали понижаться. Это я связываю с тем, что за 
девять дней заяц стал интенсивно выцветать, 
в первые дни состязаний он только что начал 
белеть, а к концу состязаний стал практиче-
ски белого цвета. Естественно, заяц стал более 
плотно лежать, а во время гона «затаиваться». 
И только гончие с хорошим «осмысленным» 
полазом смогли «побудить» зверя.

Результаты состязаний в этом году в два 
раза выше, чем предыдущие состязания, про-
ходившие в этих угодьях два года назад.

Приняли участие в состязаниях гости из Там-
бовской области. Но одна команда не приехала. 
Это плохо, нарушается ритм соревнований.

Всего приняли участие в состязаниях 50 еди-
ниц гончих собак, из которых: порода русская 
гончая, 39 единиц, — 11 дипломов, порода рус-
ская пегая гончая, 9 единиц, — 3 диплома, эстон-
ская гончая, 2 единицы, — дипломов нет.

Всего показали дипломированные работы 
10 единиц по зайцу и 4 единице по лисице, из 
которых: 3 диплома второй степени по зайцу,  
7 дипломов третьей степени по зайцу, 2 ди-
плома второй степени по лисице, 2 диплома 
третьей степени по лисице.

Получили расценку 2 единицы, показали ко-
роткую работу 8 единиц, остались без подъема 
зверя 26 единиц.

Победителем Московских областных со-
стязаний, при дипломе второй степени, стала 
русская гончая Набат 5211/18, владелец С.Н. Ро-
манов, город Зарайск (на фото). Происходит от 
Вопило 4130/14, С.Н. Романов. Добычка 3707/12, 
А.А. Воронин.

Росценка: 8-4-19-8-14-7-2-4-8-3 = 77 балов.
Второе место заняла при дипломе второй 

степени русская гончая Затейка 5264/18, вла-
делец П.П. Бомбов, город Павловский Посад. 
Происходит от Мечтай 4168/14, С.Н. Морозов. 
Певка 4247/14, В.И. Павлюк.

Расценка: 7-4-18-7-15-7-2-4-7-4 = 75 баллов.
Третье место заняла при дипломе второй 

степени русская пегая гончая З-Веста 6220/15, 

владелец В.М. Кононенко, город Климовск. Про-
исходит от Плакун БКО/АРГ, А.А. Кушан. Спевка 
5308, А.Г. Мельнишка.

Расценка: 5-5-18-8-15-6-2-5-6-5 = 75 баллов.
Четвертое место заняла при дипломе тре-

тьей степени русская гончая Гайда, владелец 
Ю.А. Кирилов. Происходит от Залет 2980, 
О.А.Зотов. Затейка 8311-06, О.А. Зотов.

Расценка: 8-4-16-6-15-6-2-4-6-5 = 72 балла.
Пятое место заняла при дипломе третьей 

степени русская гончая Амур 5174/18, владе-
лец Н.В. Ксенофонтов. Происходит от Сигнал 
4050/13, В.А. Глатров. Потешка 831-402, В.А. 
Маков.

Расценка: 6-5-16-6-15-7-2-3-6-5 = 71 балл.
Шестое место заняла русская гончая Туман 

495-м-13, вл. А.В. Евдакушин. Расценка: 7-4-16-
6-15-6-2-4-6-5 = 71 балл.

Седьмое место заняла русская пегая гончая 
Веста 6633/18, вл. А.Е. Малышев.

Расценка: 7-4-16-6-15-6-2-5-5-4-0 = 70 баллов.
Восьмое место заняла русская гончая Гул 

4016/13, вл. С.П. Тарасов.
Расценка: 6-4-16-6-13-7-2-4-7-5 = 70 баллов.
Девятое место заняла русская гончая Шорох 

814-2-15, Н.С. Корнеев.
Расценка: 8-4-16-6-13-7-2-4-7-3 = 70 баллов.
Десятое место заняла русская гончая Вал-

торка 1337/17-06, В.С. Привалов.
Расценка: 7-4-16-6-13-6-2-4-6-4 = 68 баллов.
Хочется от всей души поздравить старей-

шего гончатника, ему пошел 81 год, Петра 
Петровича Бомбова, показавшего со своей 
выжловкой высокий результат на данных со-
ревнованиях.

Дипломами по лисице награждены: 
русская пегая гончая Любим 6480/17, Д.С. 

Белоусов.
Дипломом второй степени по лисице
Расценка: 7-4-19-8-15-7-3-4-8-5 = 80 баллов.
Русская гончая Закат 3679/13, В.М. Цван.
Диплом второй степени по лисице
Расценка: 6-3-18-7-15-7-2-4-8-5 = 75 баллов.
Русская гончая Шельма, В.Н. Савин.
Диплом третьей степени по лисице
Расценка: 6-4-16-6-15-7-2-4-7-4 = 71 балл.
Русская гончая Задор 075-83, С.Н. Ивлев.
Диплом третьей степени по лисице
Расценка: 6-3-16-6-15-7-2-4-6-5 = 70 баллов.

Командное первенство среди команд РООиР
1. Первое место заняла команда Зарайского 

РООиР.
2. Второе место заняла команда Павлово- 

Посадского РООиР.
3. Третье место заняла команда Егорьевского 

РООиР.
4. Четвертое место заняла команда Тамбов-

ского РООиР.
Среди центральных секций МООиР пер-

вое место заняла команда породы русская  
гончая.

Если посмотреть в общем, то результат со-
стязания невысок. Мне кажется, что количество 
зайца в охотничьих угодьях невысоко, хотя охо-
та на него закрыта в течение уже более десяти 
лет.

За последнее время в регионах Московской 
области количество зайца находится на низком 
уровне. Мое мнение: это связано с большим 
количеством клеща (пироплазмоз).

Вторая причина, если не главная, это усло-
вия нагонки собак. Ввиду запрета круглогодич-
ной нагонки собак и постоянного сокращения 
охоты с гончими угодья занимаются охотой 
на копытных. Но гончатники такие люди, что их 
трудно сломить различными препятствиями. 
Еще много гончих находится в руках настоящих 
владельцев и фанатов охоты. Мы не должны 
потерять «классику русской охоты». Так дер-
жать! Волнует только малый приток молодежи 
в наши ряды.

На общем собрании владельцев гончих собак 
в зале МООиР в конце января 2019 года будут 
подведены итоги состязаний. Владельцы со-
бак будут награждаться кубками, дипломами, 
грамотами, ценными подарками. Приглашаю 
спонсоров и любителей охотничьих собак по-
мочь этому мероприятию. Всем любителям гон-
чих собак необъятной России желаю крепкого 
здоровья и прекрасных охот с их голосистыми 
питомцами.

12 НА ПСАРНЕ

Владимир ГОРСКИЙ, эксперт-кинолог Всероссийской категории, фото Сергея РОМАНОВА

продаю

❑ алиментный щенок бретонского 
эпаньоля, подрощенный  
т. 8-903-112-79-93

❑ русская гончая, выжловка, рабочая 
т. 8-909-245-96-18

❑ русские пегие гончие, выжловки. Привиты  
т. 8-910-548-31-60

от рабочих родителей. Д/р 10.11.2018 г. 
Щенки находятся в Красногорске МО. 

Документы МООиР, РКФ. 
Тел. 8-926-452-53-98

ПРОДАЮТСЯ ЩЕНКИ 
КУРЦХААРА

Объявления принимаются по
адресу: Москва, ул. 1905 года, дом 7,

1-й этаж, РИА “О’КЕЙ”. пн.—пт.: 10.00—18.00. 
Справки по тел.: (495) 781-47-32, (495) 781-47-43

E-mail: classifieds@mk.ru
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МОСКОВСКИЕ ОТКРЫТЫЕ 
ОблАСТнЫЕ СОСТЯзАнИЯ гОнчИХ

«Отговорила роща золотая березовым осенним языком, и 
журавли, печально пролетая, уж не жалеют больше ни о ком».  
И только сердца любителей гончих собак бьются с 
будоражащей силой. наступает пора охоты с гончими собаками. 
Проходят испытания и состязания.

ВЕСТИ С ОХОТЫ

 Из ТУЛьСКОЙ ОБЛАСТИ
Конец осени 2018 года, 24 ноября. Загон-
ная охота в Тульской обл. Чернского р-на 
на косулю и кабана прошла отлично! Пре-
красная организация и проведение охоты 
егерями и загонщиками охотхозяйства 
предоставила шанс подстрелить хороший 
трофей трехлетнего самца косули! 

Олег ФИЛАТЧЕВ, фото автора

 РУСАК Из-ПОД ГОНЧЕЙ
Виталию Дмитриевичу Мельнику охота 
позволяет быть в бодром расположении 
духа и в хорошем настроении. Тем более в 
угодьях МООиР Щелковского района Мо-
сковской области, в лесных угодьях. Из-
под Набата им добыт отличный русак. Да и 
шестимесячная вышловка русской гончей 
познакомилась с зайцем. 

Фото Виталия МЕЛЬНИКА
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Ж
или голодно, и я очень рано увлек-
ся ружейной охотой. Потом жизнь 
перепоясала мою юность солдатским 
ремнем, а молодость одела в офи-
церскую шинель. После окончания 

училища мечтал обзавестись охотничьей со-
бакой. Но жена все удерживала, убеждая, мол, 
куда — ребенок, да еще в коммуналке... 

Толчком к воплощению мечты в жизнь по-
служила охота на озере Вуокси. 

Октябрь. Мы, десять охотников, отправились 
в Приозерское охотхозяйство ленинградского 
военного округа на уток. С собой прихватили 
складную десантную лодку Дл-10. По два-три 
человека высадились на облюбованные нами 
острова. 

Обходя заливчики, поднимаю кряково-
го селезня и первым выстрелом его сбиваю. 
Жду, когда за мной приплывут; течение, хотя 
и слабое, уносит моего селезня! Нет! Разде-
ваюсь и в костюме Адама, взвизгивая и ухая 
от обжигающей холодной воды, плыву за се-
лезнем. Уж очень хотелось похвастаться перед 
товарищами. 

Выбравшись на берег, быстро одеваюсь и, 
стуча зубами о солдатскую флягу, отпиваю не-
сколько глотков водки, которая не теплее, чем 
вода Вуокси. Поднимая любимое ружье ИЖ-12, 
замечаю пару кряковых. О молодость! Глаза 
и руки быстро делают свое дело. Выстрел, и се-
лезень, словно наткнувшись на стену, падает, 
поднимая фонтан брызг. 

Надо снова лезть в воду. 
Возвращаясь с селезнем в зубах, впервые 

пожалел, что не промахнулся. После этой охоты 
окончательно решил обзавестись собакой.

У знакомого охотника купил восьмимесяч-
ную суку английского сеттера по имени Белка. 
О натаске я не имел никакого представления, да 
и времени не было. Но, что самое удивительное, 
на открытии летне-осенней охоты по тетереву, 
глухарю и белой куропатке она пошла сама. На-
таскивала меня, делая стойку в нужный момент. 
Товарищи говорили, что породу видно сразу. 
А один из них, когда Белка нашла безнадеж-
но потерянного его подранка матерого косача, 
польстил нам, процитировав Януша Мейсснера: 
«Пес — это половина удовольствия или, как 
говорят, третье дуло ружья». Белка без проблем 
шла в воду, подавала чирка, но крякву не хотела 
брать. Подплывет, толкнет носом и — на бе-
рег. Приходилось проявлять настойчивость, 
вынуждая ее подать. Если Белка любую птицу 
подавала в руки, то крякву вынесет на берег 
и тут же брезгливо бросит. 

Но все когда-нибудь кончается. Убывая 
на учебу в Академию им. М.В. Фрунзе, с Бел-
кой пришлось распрощаться. Расставание было 
со слезами на глазах. 

Мотаясь по городам и весям, нигде долго 
не задерживался. Но, проходя службу на Украине, 
обзавелся ягдтерьером Плакса, грозой дворовых 
кошек. Назвал собаку так потому, что провожала 
она меня на службу всегда с «плачем». Особенно 
Плакса любила шастать по лисьим норам, откуда 
довольно часто вылезала с битой мордой, иногда 
приходилось тут же ее штопать. 

В 2001 году, провалявшись 1,5 месяца в го-
спитале после операции, я сидел дома, при-

слушиваясь к хлипу и скрипу в своем бренном 
теле. В один из таких дней в нашей квартире 
появилась двухмесячная «девочка», англий-
ский спрингер-спаниель из питомника Ольги 
Артеменко. Назвал ее Радой, по причине того, 
что она всегда проявляла бурную радость, когда 
я возвращался домой. 

Вооружившись книгой «Дрессировка и ната-
ска подружейных собак» Г. Оберленера, присту-
пил к натаске. Рада смело шла в воду и подава-
ла поноску. На стенде приучил ее к выстрелам. 
Пяти месяцев отроду, мы приехали на охоту 
в Дубакинское охотхозяйство, где проохотились 
до 15 ноября. 

Рада в первый же день облюбовала себе ме-
сто на носу лодки. Несколько дней мы катались 
по озеру. На взлетавших уток она не обращала 
внимания. У нее было любимое занятие хватать 
проплывающий мимо камыш, который потом 
ее стаскивал в воду. Рановато еще, решил я, 
и не стал ее понуждать. Сбитые утки ее не ин-
тересовали. 

Я охотился, а Рада сидела в лодке или бега-
ла по берегу. Как-то раз, подплывая к сбитой 
крякве, она без команды подняла ее в лод-
ку. И пошло. У нас образовалось разделение 
труда: я стрелял уток, а Рада брала их с воды 
и укладывала в лодку. Мне никак не удава-
лось «познакомить» ее с подранком. Но од-
нажды после выстрела свиязь падает на берег 

в заросли высоченной осоки. Рада заметила  
падение птицы и отправилась на поиски. Пока 
я пробирался к месту падения, она нашла птицу. 
Это оказался подранок. Рада, взглянув на меня, 
его отпустила, но тут же отловила убегающую 
утку. Я ликовал и не мешал самообразованию. 
Убедившись, что она уже не упустит подранка, 
отправился к лодке, оставив ее с ним. Рада сле-
дом принесла добычу. В последующие охоты 
я уже не беспокоился за сбитых уток, упавших 
в заросли. 

На охоте было и немало курьезных случа-
ев. Однажды сидели с чучелами в лодке. На-
летают утки. После выстрела свиязь падает 
на воду. Рада без проблем сплавала за ней, за-
бралась в лодку, первым делом отряхнулась, 
обдав меня холодными брызгами, и уселась 
на носу, поглядывая на меня. Я утку положил 
под заднее сиденье лодки. По протоке за спиной 
у меня низко пролетает тройка свиязей. Вы-
стрел, и птица, кувыркаясь, падает в заросли 
кустарников и осоки. Рада не видела момента 
падения птицы и продолжала оставаться в лод-
ке. На мои команды «подай», «иди», «ищи» 
она с непониманием смотрела на меня, виляя 
хвостом-коротышкой. Делать нечего. Пришлось 
выбираться из лодки и идти на поиски, пригла-
шая собаку: «Ищи, ищи!» Рада без энтузиазма 
помогала мне искать. Я упорно лазил по осоке, 
подбадривая ее. Выбираясь из кустов, увидел 

ухмыляющуюся физиономию моей помощницы 
с уткой в зубах. Теплая волна радости поднялась 
в душе. Взяв у нее утку, угостил вкуснятиной 
и отправились к лодке. Кладя утку под сиденье, 
я там не обнаружил ранее положенной туда пти-
цы. Ах да Радка, ах проказница, возмутился я. 
И мы вновь отправились искать свой трофей. 
Рада все-таки нашла его в кустах. 

В том сезоне нам удалось добыть несколько 
куропаток и тетеревов. Первого тетерева она дол-
го носила, не отдавая мне. Я не настаивал. Кури-
ных она любила страстно. На хозяйских кур могла 
глядеть часами, при этом поскуливая и перебирая 
передними лапками. Но она твердо усвоила, это 
не добыча. В охотхозяйстве был фазанарий, он 
существует и сегодня. Но со мной из-за двух-трех 
птиц не хотели связываться. Сотню — другое 
дело. Как-то знакомый егерь посоветовал: «Ты 
следи, когда в хозяйство приедут охотники на фа-
зана. Они не всех фазанов сшибают и некоторые 
улетают, да и подранки остаются. Они же бес-
собачники. Вот ты приезжай и после них походи 
с Радкой по кустам и полю. Что-нибудь да найде-
те». В первый же выход Рада выставила фазана, 
и мы его по всем правилам добыли. Она подобра-
ла битого петуха и, всхрапывая от охватившего 
ее азарта, долго ходила с ним вокруг меня. Удо-
влетворив свою страсть, она наконец рассталась 
с ним. Мы тщательно обследовали местность, 
и Рада отыскала еще двух подранков. 

Так мы не раз охотились и почти всегда были 
с трофеем. 

Запомнилась наша последняя охота на гусей 
весной. Я сижу с профилями. Десять утра, а гу-
сей все нет. Но… Чу! Слышится говорок гусей. 
Через ветки маскировки вижу приближающийся 
табунок голов в двадцать. От трех быстрых вы-
стрелов из стаи вываливаются два гуся. Первый 
падает камнем, а второй, снижаясь, потянул 
к болоту и скрылся за кустами. Рада сидела 
около меня и внимательно смотрела вслед гусю, 
наклоняя голову то вправо, то влево. Я выдохнул 
«подай!» и подтолкнул ее. Она, глянув на меня, 
выбежала на поле. Я думал, она принесет чисто 
битого гуся. Но нет. Отправилась за подран-
ком. Подобрав гуся, я уселся ждать развязки. 
О радость! Через некоторое время через кусты 
ко мне пробирается Рада с гусем. Трудно при-
помнить, кто больше радовался, я или собака. 
В этом же году Рада ушла охотиться к «верхним 
людям». Не передать словами мои переживания. 
Она работала по всякой птице: болотно-луговой, 
полевой, боровой и водоплавающим. 

Вспоминая и разглядывая фотографии 
со своими помощницами, нет-нет да и набежит 
слеза. Тысячу раз прав Сергей Тимофеевич: 
«…Охотник без собаки что-то недостаточное, 
неполное». Так и я инвалид не только по со-
стоянию здоровья, но и «что-то недостаточное, 
неполное» на охоте без собаки. 

\\\\\\\\\\\\
НА ПСАРНЕ

Виктор ГУРОВ, фото автора

Мой отец и два старших брата 
увлекались охотой, в основном 

с собаками, на лис и зайцев. 
Война расколола нашу жизнь 

надвое, до и после. Отец 
в первые же дни ушел 

на фронт, затем и старший 
брат. Собаки куда-то пропали. 

Так что охота и охотничьи 
собаки мне любы.

После окончания училища я мечтал обзавестись охотничьей 
собакой. Но жена все удерживала, убеждая, мол, куда — ребенок, 
да еще в коммуналке... 

дУША ОХОТЫ 
РОг-ИнФОРМ

В МУзЕЕ РОСОХОТ-
РЫбОлОВСОюзА 
СОСТОЯлОСЬ 
нАгРАждЕнИЕ 
В Музее охоты и рыболовства Росохо-
трыболовсоюза состоялось награждение 
общественных деятелей, ведущих актив-
ную работу по популяризации правиль-
ной охоты и рыболовства. Награждение 
проводило Московское городское обще-
ство охотников и рыболовов. Непосред-
ственно награды вручал Почетный пред-
седатель МГООиР Анатолий Петрович  
Каледин.

Шестнадцать человек получили ме-
дали имени С.Т. Аксакова, л.П. Сабанее-
ва, А.А. Силантьева, И.С. Тургенева, А.А. 
Ширинского-Шихматова, Г.К. Жукова 
и святого великомученика Георгия Побе-
доносца.

 Высшей наградой, орденом «Святого 
великомученика и чудотворца Трифона», за 
заслуги по охране окружающей среды и в 
воспроизводстве охотничьих ресурсов на-
граждена президент Росохотрыболовсоюза 
Татьяна Сергеевна Арамилева.

В рамках мероприятия нашему авто-
ру Сипейкину Виктору Петровичу вручена 
грамота президента Росохотрыболов-
союза «За вклад в развитие охотничье-
го собаководства России» и в связи с  
75-летием. 

ПРОдОлжАЕТСЯ УчЕТ 
ОХОТнИчЬИХ ВИдОВ
Специалисты управления охотничьего хо-
зяйства закончили учет основных видов 
охотничьих животных на территории Алтай-
ского края, сообщатся на сайте hunting.ru.

 В сводную форму попали такие жи-
вотные, как медведь, барсук, сурок, бобр, 
ондатра, водоплавающая и полевая дичь, 
а также самцы глухаря и тетерева на токах, 
вальдшнепа на вечерней тяге. 

Ежегодно весной, начиная с апреля, 
проводятся учеты численности животных 
и птиц, которые позволяют выяснить, 
сколько зверей и птиц имеется в обще-
доступных и арендованных охотугодьях, 
как они размещены по разным участкам 
хозяйств всего края.

Собранные материалы используются 
для определения нормы добычи, прогнози-
рования изменения численности и возмож-
ных размеров заготовок, изучения влияния 
деятельности человека и факторов среды 
на состояние численности того или иного 
вида животных, выявления экономической 
эффективности биотехнических мероприя-
тий и т.д.

Для разных видов животных использу-
ются различные методики подсчета, а чаще 
всего — целый комплекс. Например, чтобы 
выяснить количество особей бурого мед-
ведя, учетчики за основу берут следовой 
метод и несколько дополнительных: по вы-
ходу из берлоги — по весне, когда медведи 
покидают место зимовки, и на солнечных 
склонах, когда отправляются туда за пер-
вой, сочной травой.

Систематический подсчет количества 
диких животных на территории охотничьих 
угодий позволяет в динамике проследить 
изменения, чтобы обеспечить рациональ-
ное использование охотничьих ресурсов. 
Очень важно максимально корректно со-
брать и обработать данные, чтобы избе-
жать двух крайне неблагоприятных про-
цессов — занижение численности диких 
животных приведет к их недоиспользо-
ванию и в итоге к бесцельной гибели от 
голода и болезней; чрезмерное завыше-
ние, в свою очередь, повлечет перепромы-
сел — уничтожение маточного поголовья, 
что резко снизит численность животных 
в последующие годы.

В настоящее время продолжается сбор 
данных о популяции норки и выдры — сле-
ды этих животных лучше заметны по пер-
вому льду с неглубоким снегом, пока они 
еще не переместились на зиму в пустоты 
под сугробы. 

Источник: пресс-служба Минприроды 
Алтайского края
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С 
14 по 18 октября 1880 года для цесареви-
ча Александра Александровича в Бешуй-
ской лесной казенной даче Бешуйского 
лесничества была организована охота, 
очень понравившаяся будущему импера-

тору. Это событие повлияло на ускорение тем-
пов строительства Охотничьего дома, которое 
было завершено к сентябрю 1884 года. 

Царский Охотничий дом в Крыму представ-
лял собой одноэтажное деревянное строение 
на каменном фундаменте. В этом доме во вре-
мя охот неоднократно останавливались многие 
члены царской семьи, в том числе император 
Николай II. 

В начале 1900-х годов император был разо-
чарован малым количеством дичи. И только 
в 1911 году в Бешуйской даче официально 
выделили «Заказник императорских охот», 
и Собственную Его Величества Охоту в Крыму 

вывели на более высокий уровень по типу уже 
сложившейся «царской беловежской охоты». Из 
Спалы, а впоследствии из Беловежской пущи, 
в Крым переводили самых профессиональных 
и перспективных сотрудников. Одним из первых 
был обер-егерь Людвиг Францевич Люгмайер. 
Обер-егеря и объездчиков Высочайшей охоты 
в Крыму назначал лично великий князь Николай 
Николаевич-младший. 

Обер-егерь и объездчики (лесная стража) 
должны были выявлять на своей территории 
случаи браконьерства и незаконных порубок, 
фиксировать их в специальной книжке. Также 
они были уполномочены задерживать брако-
ньеров и рубщиков леса, составлять протоко-
лы и т.д. Лесничий Бешуйского лесничества 
вел судебные дела по нарушению закона об 
охоте. Отдельным пунктом лесную стражу 
обязывали относиться к обер-егерю вежли-
во и исполнять все его требования согласно 
инструкции.

В 1910–1916 годах ключевыми реоргани-
зационными мероприятиями стали докумен-
тальное оформление земель, выделенных под 
Высочайшую Охоту, укомплектование нового 
штата путем привлечения квалифицированных 
специалистов, прокладка горной Романовской 
шоссейной дороги, связавшей царскую рези-
денцию «Ливадия» и Охотничий дом в Бешуй-
ском лесничестве, и др. 

Осенью 1913 года заведующим Император-
ской Охотой в Крыму стал Эдмунд Владисла-
вович Вагнер. Всего штат крымской Царской 
Охоты в 1913–1917 годах, включая егерей, на-
считывал тридцать человек. Э.В. Вагнер сра-
зу же оценил большой охотничий потенциал 

Бешуйского лесничества и осенью 1913 года 
изложил свои соображения в «Записке о меро-
приятиях, необходимых для Собственной Его 
Величества Охоты в Крыму в целях правильного 
ведения охотничьего хозяйства». 

Очень важным мероприятием явилась интро-
дукция животных из других регионов, проводи-
мая с целью их акклиматизации для увеличения 
разнообразия охотничьей фауны и их адапта-
ции в природе горного Крыма. Для этого в  

специально построенный зверинец на южном 
склоне горы Большая Чучель были доставле-
ны европейские муфлоны, дагестанские туры, 
безоаровые козлы, кавказские олени и бело-
вежские зубры. По данным Б. Дитмара (1927 г.) 
в 1914 году в Заказнике насчитывалось 19 муф-
лонов, 5 кавказских туров, 4 беловежских зубра 
и др. животные.

В годы гражданской войны ограждения 
зверинца были разрушены, муфлоны выбра-
лись за его пределы, укрылись в скалах и так 
смогли сохранить свою популяцию. Остальные 
виды акклиматизированных животных были 
уничтожены в 1918–1919 годах браконьерами. 
Европейские муфлоны до сих пор обитают в за-
поведных горах Крыма, они также пережили 
период оккупации в годы войны, и в настоящее 
время их популяция является старейшей в на-
шей стране. 

Первая мировая война, начавшаяся в июле 
1914 г., явилась причиной спада акклимати-
зационных мероприятий в Царской Охоте. Не-
которые сотрудники Охоты были призваны 
в действующую армию, контроль за охраной 
территории был значительно ослаблен. 

Одна из самых удачных охот Николая II со-
стоялась 17 сентября 1913 года: «…Встал в 3 
часа и отправился на охоту. Подходил два раза 
к разным оленям и наконец убил одного хороше-
го 16 конц(ов). Погода была отличная и день со-
всем теплый. Вернулся в домик к 9 час. Пил чай 
с дочерьми и Дрент(ельном). Они были у ранней 
обедни. Сидели на крыльце до 12 час., когда при-
везли моего оленя. Позавтракали и ровно в час 
выехали в Ливадию, куда прибыли в 3.20…»

Во время последнего посещения Южного 
берега Крыма весной 1914 года император не-
однократно совершал поездки в Охотничий дом, 
но эти семейные прогулки носили не охотничий, 
а развлекательный характер. 

Покидая свои любимые места отдыха и охо-
ты в Крыму в конце мая 1914 года, Романовы 
даже представить себе не могли, что больше 
никогда их не увидят, а Крымская Царская охо-
та вскоре прекратит свое существование, а на 
ее месте будет организован один из первых 
заповедников в нашей стране.

РУССКАЯ ОХОТНИЧЬЯ СТАРИНА

Анна СИРОТКИНА, экскурсовод Алуштинского туристическое бюро, Марина РУДЕНКО, к.б.н., Крымский природный заповедник

ИМПЕРАТОРСКАЯ ОХОТА В КРЫМУ
начало Царской Охоте 

в крымских горах положил 
император Александр II  

в 1860-х годах в ближайшей 
к ливадии никитской даче 

южнобережского лесничества. 
Впоследствии география 

царской охоты в Крыму 
расширилась, и долгое время 

базой для их устройства 
служили казенные лесные 

дачи в бешуйском и Аянском 
лесничествах Таврической 

губернии. 

Заведующий Царской охотой в крыму Э.в. вагнер с николаем II 
и убитым 16-конЦовым оленем. бешуйское лесничество, сентябрь 

1913 года, га рФ

дагестанские туры у кормушки, Фото иЗ альбома николая II, 
1914 год

Царский охотничий дом в бешуйском лесничестве, крым,  
Фото 1914 года

РОг-ИнФОРМ

длЯ зАщИТЫ  
ОТ ХИщнИКОВ
В Калифорнии нападение койотов, или лу-
говых волков, на домашних собак во время 
прогулок не редкость. Пол и Пэм Мотт из 
Сан-Диего несколько лет назад потеряли 
одного из своих любимцев — малого пу-
деля, смертельно раненного напавшим на 
него койотом. 

Тогда они решили придумать защиту, 
которая позволит небольшим собакам без-
опасно гулять на своем участке земли, не 
опасаясь нападения дальних родственников. 
В результате они создали забавно выглядя-
щий, но эффективный защитный жилет, на 
котором закреплены металлические шипы 
и длинные и жесткие пластиковые «усы», 
образующие гребень на спине. Хотя соба-
ка в этом облачении похожа на участника 
панк-рок концерта, ни один пес из тех, что 
были одеты в такую «броню», не пострадал 
от койота за все время существования этих 
приспособлений с 2015 года. 

Жилеты делаются для собак среднего 
и маленького размеров, а на тех, кто выше 
ростом, койоты обычно не нападают. Ока-
залось, что эти жилеты эффективны и про-
тив крупных хищных птиц, которые также 
иногда нападают на собак.

КРУглЫй СТОл  
ПО ОХРАнЕ ОбЪЕКТОВ 
жИВОТнОгО МИРА 
Благовещенской межрайонной природо-
охранной прокуратурой проведен круглый 
стол, посвященный проблемным вопросам 
охраны объектов животного мира, в том чис-
ле редких и исчезающих видов животных.

В мероприятии приняли участие пред-
ставители управления Росприроднадзора 
по Амурской области; управления по охране 
животного мира Амурской области; государ-
ственное бюджетное учреждение Амурской 
области «Дирекция по охране и использо-
ванию животного мира и особо охраняемых 
природных территорий», федеральных госу-
дарственных бюджетных учреждений «Хин-
ганский государственный природный запо-
ведник» и «Государственный природный 
заповедник «Норский; Амурская областная 
общественная организация «Российская 
ассоциация общественных объединений 
охотников и рыболовов».

Обсуждены результаты работы контро-
лирующих органов по пресечению актов 
браконьерства, проблемные вопросы, воз-
никающие в ходе правоприменительной 
практики, меры, принимаемые уполно-
моченными органами и учреждениями с 
целью охраны и восстановления популяции 
редких и исчезающих видов животных, в 
том числе амурского тигра, две особи ко-
торого планируется выпустить весной 2019 
года на территории Амурской области.

Особое внимание было уделено испол-
нению дирекциями федеральных заповед-
ников законодательства о пожарной без-
опасности в лесах, так как на территории 
указанных природных объектов обитают 
объекты животного мира, занесенные в 
Красную книгу России.

дОМИКИ длЯ ПТИЦ
В парке «Измайлово» планируют разме-
стить специальные дома для птиц, а в Лиа-
нозовском парке — объекты-победители 
конкурса «Арт-Эко». Все это позволит уве-
личить популяцию птиц, сообщил РИАМО-
представитель пресс-службы столичного 
департамента природопользования и охра-
ны окружающей среды.

Он уточнил, что конкурс «Арт-Эко» про-
ходил в Москве с 19 по 23 ноября.

«Победители конкурса в лианозовском 
парке установят объекты, а в понедель-
ник в Измайловском парке планируется 
развешивать гоголятники (дома для птиц), 
жители принесли порядка 20 гоголятников. 
Домики будут висеть всю зиму, туда весной 
заселятся гоголи и выведут птенцов», — 
сказал собеседник агентства.

Гоголь прилетает гнездиться именно на 
восток Москвы, особенно эта утка любит 
липы и дубы, но бывает, что находит «квар-
тиру» и в старой сосне.
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В
от с коллективами в последнее время про-
сто беда. Конечно, единомышленники друг 
друга находят, порой образуются опреде-
ленные «группы по интересам», будь это 
выезды на охоту по перу, на мелкого зверя 

или по копытным. Иногда на охотничьих сайтах 
нередки объявления о «наборе» компании для 
загонной охоты на лося, реже — на кабана. По-
нятно, что охота такой «сборной солянки» за-
частую заканчивается взаимными претензиями 
и разборками между участниками совместной 
вылазки. 

Но и в «притертых» коллективах не все об-
стоит гладко, и в первую очередь это касается 
правил поведения на облавах по крупному зве-
рю. Достаточно посмотреть в многочисленных 
видеоотчетах на YouTube, современная техника 
документальной съемки позволяет создать ро-
лик без проблем, чтобы убедиться, что далеко 
не все благополучно с правилами коллективных 
охот, а порой и с охотничьей этикой.

Коллективные загонные охоты предъявляют 
к участникам достаточно жесткие требования  к 
поведению во время охоты. Правила облавных 
охот не сложны, но их неукоснительное вы-
полнение обеспечит не только успех в добыче 
трофея, но и полную безопасность как стрелков 
на номерах, так и загонщиков. 

Будем считать, что при полной тишине рас-
ставлены номера. Охотник обозначил помахива-
нием руки свое место соседям слева и справа. 
Определил для себя безопасный сектор стрель-
бы. Без надобности не стал утаптывать снег, 
срезать ветки и забиваться в кусты или елки, 
встав к ним спиной. Не забыл, что, независи-
мо от результата выстрела, нужно оставаться 
на номере до команды «отбой!» и, конечно, сразу 
же разрядить ружье при подходе загонщиков. 
Все это в определенной степени — гарантия 
успеха и, главное, безопасности участников 
охоты.

Вот именно, выделенный текст — типичное 
нарушение очень многими охотниками, пришед-
ших в охотничье сообщество через «зеленый 
охотбилет единого федерального образца». Ко-
нечно, и в прежние времена таких разгильдяев 
было предостаточно, но в охотничьем обществе 
их вносили в «черный список» и на ответствен-
ные охоты, в лучшем случае, брали в качестве 
«вечных» загонщиков.

Сегодня многие «дикие» коллективы беганье 
по стрелковой линии и вглубь загона считают 
чуть ли не обязательным охотничьим приемом. 
А уж проверить результат выстрела, до оконча-
ния загона, команды «отбой!» настолько есте-
ственно, что даже вопроса не возникает, зачем 
ждать сигнала об окончании охоты.

Напомню, что старшему охотничьего коллек-
тива следует не только следить за дисциплиной, 
пресекая излишества, предшествующие выходу 
в угодья, но и заранее обсудить возможные ка-
зусы и непредвиденные ситуации, что нередки 
для коллективных зверовых охот.

В «РОГ» № 51 от 21.12.2016 г. в материале 
«Памятка участникам загонных охот» все было 
«разложено по полочкам», не поленитесь «по-
листать» сайт охотничьей газеты — уверяю, 
лишним это не будет, ситуации разные случа-
ются, все нужно обговорить заранее.Считаю, 
переписывать здесь «Памятку» не следует, тем 
более там порядка нескольких десятков пунктов, 
что для сегодняшней «РОГ» явный перебор.

На практической охоте, особенно на загон-
ной и из укрытий, часто приходится стрелять 
по неподвижной цели. Помните, что дичь — 
не искусственная мишень и может не дождаться 
выстрела, если вы слишком затянете стадию 
прицеливания. Поэтому задача охотника — бы-
стро навести мушку или целик (перекрестье 
оптики) на дичь и мгновенно нажать на спуск.

Хочу заострить внимание на первом (из двух 
здесь приведенных) совете моего приятеля, 
взявшего количество «копыт», измеряемое 
трехзначным числом: «Совсем необязательно 
плавно и долго тянуть за спуск, даже нарезного 
оружия. Если вы нажимаете на спусковой крю-
чок только движением первой фаланги указа-
тельного пальца, а не всей рукой, то рывка, ко-
торого так боятся профессиональные пулевики, 
все равно не будет. Нужно только хорошо знать 
усилие спуска своего ружья и, выбрав свобод-
ный ход, быстро и без затей нажать на него».

У опытного охотника часто срабатывает вну-
треннее чутье (а может быть, опыт), когда он 
понимает, что зверь его сейчас заметит и через 
долю секунды скроется за укрытием или уй-
дет на махах. Тут надо стрелять не раздумывая. 
Крупный зверь не может скрыться в одно мгно-
вение, но может развернуться к охотнику задом, 
прикрыв все убойные части корпуса, и тут даже 
самый замечательный стрелок вряд ли что сде-
лает. Стреляя из гладкого ружья пулей, даже 
на небольшое расстояние, обязательно про-
контролируйте положение планки, чтобы она 
не была провалена или открыта, и как только 
мушка коснется нужной точки на корпусе дичи, 
нажимайте на спуск. 

Интересен второй совет моего знакомого 
зверового охотника, со словами которого я го-
тов согласиться: «Стреляя из нарезной вин-
товки через оптику с рук (без упора), произво-
дите нажатие, как только перекрестье попадет 
на убойное место. Зафиксировать перекрестье 
надолго вам все равно не удастся, а при ис-
пользовании техники, предлагаемой мной (см. 
выше первый совет), пуля всегда оказывалась 
в той части корпуса зверя, на которой стояло 
перекрестье (красная точка, галочка). Кроме 
того, при долгом прицеливании зверь может 
двинуться, почуять охотника (ветер изменит-
ся), проявятся другие внешние раздражители. 
Я не говорю о сверхдальней стрельбе, где ми-
шенью являются, как правило, отдыхающие, па-
сущиеся или даже спящие животные. В общем, 
звери, которые не могут почуять, увидеть или 
услышать охотника». 

Независимо от размера лося, дистанции 
стрельбы, гладкий или нарезной ствол в руках 
у охотника, эксперименты производить не сле-
дует. Выстрел по передней части туши зверя — 
гарантия успешного завершения охоты. Здесь 
можно заметить, что и в прежние времена, 
когда охотником без экзамена стать удавалось 
не каждому, находились «специалисты» бить 
лося в голову.

Отдельно стоит обсудить пулевой патрон 
для гладкого ствола. Обычно выбор заводского 
патрона сводится к характеристикам снаряда, 
т.е. пули. Останавливающему действию, спо-
собности не терять направления при выстреле 
через кусты, соответствия дульному сужению… 
Но на мой взгляд, основным определяющим 
параметром системы патрон — ружье будет 
отклонение попаданий от точки прицеливания. 
Если ружье фабричным пулевым патроном зна-
чительно высит (случается чаще, чем низит), 
что на охоте по зверю крайне нежелательно, 
скорее всего, заряд пороха великоват. Придет-
ся переходить на «самокрут» либо попытаться 
подыскать подходящий патрон у других произ-
водителей. «Прямой» выстрел на 50 метров, без 
дополнительных поправок относительно точки 
прицеливания, весомый аргумент при выходе 
зверя на стрелковый номер. 

Как-то раньше обходились на загонных 
охотах на копытных и с вышки в основном 
гладкостволом, редким в прежние времена на-
резняком, естественно, без оптики, о лазерных 
целеуказателях и коллиматорах, ночниках боль-
шинство охотников вообще не слышали.

Сегодня, плохо это или хорошо, многие 
стрелки вооружены по полной программе. Ко-
нечно, добыть зверя становится легче, но при 
этом следует помнить, что опасность такого 
«вооружения» требует более внимательного 
контроля со стороны владельца.

Если в культурных хозяйствах, где посто-
янные загоны оборудованы полувышками, что 
в определенной мере обеспечивает безопасную 
стрельбу, то в обычных условиях (на земле) 
нужно быть крайне предусмотрительным.

Даже через небольшой кратности «загон-
ник», сопровождая перемещающуюся цель, 
можно не заметить, как ствол попадет на стрел-
ковую линию. 

Особенно это опасно, когда охотники рас-
ставлены по лесной извилистой тропе, и про-
контролировать, где находятся соседние и уда-
ленные номера, можно лишь приблизительно. 

Немало сложностей возникает, когда перед 
стрелковой линией растительность густая и ви-
димость в глубину загона ограниченная.

Здесь совет один, максимум внимания и за-
ранее ограничить сектор обстрела, определив 
для себя наличие просветов, где есть возмож-
ность сделать прицельный, главное, безопасный 
выстрел. Также наметить направления и воз-
можность стрельбы в угон по перешедшему 
стрелковую линию зверю. Загонщикам не сле-
дует пренебрегать рекомендацией, как только 
раздались выстрелы на номерах, укрыться за 
толстым деревом и, конечно, не переставать 
кричать, по возможности усилив силу подачи 
голоса.

Теперь, по окончании успешной охоты мож-
но и «на кровях», только после того, как ружья 
окажутся в чехлах.

ШКОЛА ПРАВИЛЬНОЙ ОХОТЫ

Михаил ГАЛАСЬ 

РЕКЛАМА

Отдых, охота, рыбалка
приглашаю

❑ в охотничьи угодья 
Чувашского конного завода 
им. Чапаева Чувашской 
Республики требуется 
охотовед. Телефон для связи 
т. 8-905-199-41-62

❑ заяц с гончими 
т. 8-926-181-45-70

❑ лось, кабан, медведь, рысь 
350 км от Москвы 
т. 8-926-883-72-87

❑ плато Путорана, Эвенкия, 
Якутия, Тыва, Чукотка – 
сплав: охота, таймень, 
нельма т. 8-929-913-45-51

❑ рысь, лось, волк флажком 
т. 8-912-379-61-37

Т. 8-905-591-69-08 
ТРОФЕИ ГАРАНТИРОВАНЫ 

НА ОХОТУ:
загонную, с вышек, 

с подхода. Лось. Кабан.

Охотничий магазин
куплю

❑ снегоход в любом состоянии. 
(495)979-17-53

❑ шкуры куницы, рыси 
т. 8-926-415-55-23

продаю
❑ запчасти к снегоходам. 

8-916-682-20-00 
www.snegohody.ru

Недвижимость
продаю

Продаю 
мечту 
детства
– 35 соток, 
д. Охотино
под Переславлем. 
Берег реки, сосны, 

озера, охота, 
грибы-ягоды. 

Тел.: +7 903 1313293 
Владимир

Москва, ул. 1905 года, д. 7, ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

загонная, или облавная, коллективная охота — здесь 
основополагающее слово «коллектив». Команда, от слаженных 
действий которой зависит не только успех охоты, но и 
определенная гарантия того, что вылазка за лосем, кабаном или 
оленем обойдется без происшествий.

зАгОннАЯ ОХОТА: ОбОйТИСЬ бЕз ПРОИСШЕСТВИй СУд зАПРЕТИл дОСТУП 
К САйТУ С ИнФОРМАЦИЕй 
О СПОСОбАХ 
ИзгОТОВлЕнИЯ КАПКАнОВ 
Прокуратура Чеченской Республики в ходе 
мониторинга интернета выявила сайт, на ко-
тором размещалась информация о способах 
изготовления и принципах работы запрещен-
ных орудий для охоты, сообщается на сайте 
прокуратуры Чеченской Республики.

Было установлено, что на интернет-
ресурсе в свободном доступе для неограни-
ченного круга лиц размещена информация 
о видах орудий добычи объектов животного 
мира (капканов), а также способах их само-
дельного изготовления. Размещение в сво-
бодном доступе указанной информации 
наносит ущерб нравственности населения, 
формирует искаженное представление об 
охоте и охране объектов животного мира, 
способствует совершению преступлений, 
ответственность за которые предусмотре-
на ст. 258 УК РФ (незаконная охота), а также 
правонарушений, предусмотренных ст. 8.37 
КоАП РФ (нарушение правил охоты).

Согласно Федеральному закону «Об ин-
формации, информационных технологиях 
и о защите информации» запрещено рас-
пространять информацию, за которую пред-
усмотрена уголовная или административная 
ответственность.

Изложенное послужило основанием для 
незамедлительного направления прокура-
турой республики в суд административного 
искового заявления о признании сведений, 
размещенных в Сети, информацией, рас-
пространение которой на территории РФ 
запрещено.

Иск прокуратуры судом рассмотрен и удо-
влетворен в полном объеме. Решение суда 
направлено в управление Роскомнадзора 
по ЧР для включения информационного ре-
сурса в Единый реестр запрещенных сайтов.

длИннОХВОСТЫЕ 
нЕЯСЫТИ ПРИлЕТЕлИ 
зИМОВАТЬ В МОСКВУ
Длиннохвостые неясыти и клесты-сосновики 
прилетели в Москву на зимовку; позднее 
ожидается прилет свиристелей.

«В Москву уже прилетели на зимовку 
длиннохвостые совы- неясыти и клесты-
сосновики. Мы ожидаем прилет свиристелей, 
но несколько позже. Периодически в нашем 
регионе появляются полярные совы, также 
многие водоплавающие птицы откочевывают 
с севера и остаются у нас на зиму на неза-
мерзающих водоемах», — рассказал руко-
водитель проекта «Орнитарий» в столичном 
парке «Сокольники» Вадим Мишин.

Орнитолог призвал всех горожан за-
ботиться и о тех птицах, которые остаются 
в регионе на зимний период: синицах, сне-
гирях, дятлах, поползнях.

Он также пояснил, что некоторые птицы, 
к примеру дятлы, являются оседлыми и ни-
когда не улетают. Круглый год в Московском 
регионе живут черный дятел желна, большой 
пестрый, белоспинный и зеленый дятлы.
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Р
еверс одной из серебряных монет номи-
налом 25 рублей посвящен сборнику «За-
писки охотника». По бокам реверса по-
мещены рельефные изображения образов 
из этих рассказов «Записки охотника». 

В центре изображен сам Тургенев с охотничьим 
ружьем за плечом и своей собакой Дианкой. 
Дианка стала знаменитой благодаря рассказу 
«Бежин луг», где Тургенев упомянул «свою ан-
глийскую желто-пегую собаку Дианку, решитель-
но умнейшую изо всех четвероногих тварей». 

Что касается охотничьих ружей, то их у Ива-
на Сергеевича было несколько. До нас дошло 
только одно, двуствольное шомпольное работы 
пражского оружейного мастера Антонина лебе-

ды, с длинным стволом свыше 760 мм и солид-
ным весом в 4 кг. Оно украшено гравировкой, 
деревянный приклад декорирован металличе-
скими фигурными накладками с растительными 
узорами. Ружье имело достаточно распростра-
ненный в то время 10-й калибр, что позволяло 
стрелять увеличенным зарядом дроби.

Вообще у Тургенева были еще ружья других 
лучших европейских мастеров — изобретателя 
казнозарядного устройства Казимира лефоше, 
Нагеля и Мортимера.

Содержал Тургенев и псарню из 70 гончих 
и 60 борзых. В частности, после пожара, произо-
шедшего в Спасском в 1839 году, его мать при-
обрела пять свор борзых.

Д
ля ее выпуска была определннная при-
чина. Реальный Карл Фридрих Иероним 
барон фон Мюнхгаузен несколько лет 
жил на территории современной латвии 
и частенько охотился в видземских ле-

сах, что в окрестностях Дунте. Вообще-то барон 
долгие годы жил в России и служил в Браунш-
вейгском кирасирском полку, где получил чин 
ротмистра (старший кавалерии).

На реверсе и аверсе монеты изображены 
сам барон и животные, об охоте на которых 
он на закате жизни рассказывал своим слу-
шателям. Происходило это обычно в охотни-
чьем павильоне, построенном Мюнхгаузеном 
и увешанном головами диких зверей, среди 
современников получившего известность как 
«павильон лжи». Писатель Распе литературно 
обработал часть этих охотничьих баек и по-
ведал миру о них в книге «Рассказы барона 

Мюнхгаузена о его изумительных путешествиях 
и кампаниях в России». Всего таких рассказов 
тридцать шесть. 

Итак, на кругу аверса монеты мы видим семь 
уток, насаженных все сразу на веревочку. На ней 
было сало, которое голодные утки проглатыва-
ли, нанизываясь, как бусы. Все утки потом взле-
тели и донесли Мюнхгаузена до его дома, где он 
успешно спустился в дымоходную трубу. 

В центре реверса изображен барон с охотни-
чьим ружьем. Оно дульнозарядное (шомполь-
ное) и, скорее всего, имеет ударно-кремниевый 
механизм. 

По кругу помещены изображения животных, 
об охоте на которых мы читаем у Распе. Это 
олень, на голове которого выросло вишневое 
дерево; кабан с застрявшими в дереве клыками; 
два зайца, хотя он гнался за одним восьминогим 
зайцем три дня, и фазан.
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Андрей БАРАНОВСКИЙ, фото автора

К 200-летию Ивана Сергеевича Тургенева банк России выпустил 
три памятные монеты (две из серебра и одна золотая). 

В 2005 году банк латвии специально для коллекционеров 
выпустил серебряную монету абсолютно необычного номинала — 
100 сантимов (viens simts santimu). И посвящена она также 
необычному человеку — знаменитому вралю и литературному 
герою барону Мюнхгаузену. 
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БОЛЬШАЯ 
ЧИСТКА

ТАЙМЫРСКИЕ 
МИГРАНТЫ

НА ОХОТЕ
С ИНУИТАМИ

ЖИЗНЬ ЗА МУСКУС

«Я убежден, что у белохвостого оленя 
большое будущее в России» — интервью  
с директором охотхозяйства «Эко-лайн» 
Олегом Махониным. 

«Оружие»
Свежий «Лось» — новый отечественный 
карабин в руках эксперта. 
Большая чистка — рекомендации по уходу  
за оружием.
Тихая охота — о пользе стрельбы 
с глушителем. 

«Природа»
Есть ли будущее у кабарги? — научный 
взгляд на проблему.
Дело было в Булдырино — человек и волк  
в непримиримой схватке.
Алтайские каникулы — зимний 
фоторепортаж из страны аргали.

«Трофеи»
Мое Эльдорадо — найдет ли заядлый 
легашатник охотничье счастье в Адыгее?
Черные дни оленей Таймыра — таежные 
были.
На охоте с инуитами — полярная экспедиция 
за белым медведем.

«Рыбалка»
Легкие на подъем — соревнования 
по подледной блесне.

чИТАйТЕ В дЕКАбРЬСКОМ 
нОМЕРЕ жУРнАлА
«ОХОТА И РЫбАлКА XXI ВЕК» 


